





BIO-BIBLIOGRAFÍA DE J. IGNACIO TELLECHEA IDÍGORAS

Siglas de revistas más citadas:

- A** = Anthologica Annua (Roma).
BEHSS = Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián.
BRSBAP = Boletín de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País.
BRAH = Boletín de la Real Academia de la Historia.
CDIHG = Colección de documentos históricos para la Historia de Guipúzcoa.
HS = Hispania Sacra.
PV = Príncipe de Viana (Pamplona).
REDC = Revista española de Derecho Canónico (Salamanca).
RET = Revista española de Teología.
S = Surge (Vitoria).
SAL = Salmanticensis (Salamanca).
SV = Scriptorium Victoriense (Vitoria).
El signo * indica un libro o publicación exenta.

La revista *Salmanticensis* me pide mi bibliografía completa y hasta me insinúa la utilización de un «esclavo» que me la prepare. No tengo «esclavo», ni existe quien pueda seguir el curso largo y complejo de mis trabajos. El viejo principio escolástico, *Non sunt multiplicanda entia sine necessitate*, me aconseja echar mano de la bibliografía propia que inicié a petición de un bibliografómano tan sabio como D. Pedro Sainz Rodríguez y salió en un Homenaje que me rindieron los amigos (1983) apenas salido de una grave enfermedad, aunque en realidad en previsión de mi muerte. Para justificar esa especie de autohomenaje —pues, ¿quién podía firmar lo que yo había elaborado?—, redacté las breves páginas que siguen y que no está fuera de lugar el recordarlas ahora:

Los autores de estos estupendos estudios históricos bautizaron la «criatura» antes de nacer, al concebirla, con

el pomposo título de HOMENAJE al que esto firma. La verdad es que el noble propósito no acaba, para mí, de desprenderse de un cierto tufillo a muerto. Sí, yo me moría, me encontré en trance de muerte muchas veces, al menos eso dicen los médicos y otras personas que no lo son, y no les falta razón. Más de una vez apostaron las enfermeras a que no pasaba la noche o las tres de la tarde. Durante esa larga batalla me llegó la noticia de esta conspiración de amistad, más que como pecado de indiscreción, como *consolamentum* incitante, para que me fuese de este mundo enterado y no quedase el asunto en puro homenaje póstumo. Al fin y al cabo, de Historia se trataba y algo tenía que ver con ella la urdimbre y trama de mi vida: de mi docencia, en la que cumplía Bodas de Plata; de mis esfuerzos e investigaciones, que contaban aún con más años. De mi afición apasionante y apasionada, en suma.

Me gustó que la idea surgiese entre un grupo de jóvenes, ajenos a mis clases, a los que capitanearon un antiguo alumno y hoy colega, Joseba Goñi, y dos amigos fervientes como Selma Barkham y Juan Antonio Garmendia. Si San Pablo aceptaba los torvos discursos de émulos y antagonistas «*dunmodo clarificetur Christus*», ¿cómo no iba yo a dejar que se expansionase el afecto y la ilusión juvenil, siempre prometedora, con tal que se clarificasen puntos aún oscuros de nuestra Historia? En aquel trance y con la preocupación de no poder editar el tomo anual del *Boletín de Estudios Históricos sobre San Sebastián*, a cuyo nacimiento había contribuido durante quince años, cedí gustoso sus páginas para así despejar la dificultad de la financiación del tomo y asegurar su continuidad a pesar de mi forzada inactividad.

La «conspiración» ha resultado contagiosa e incontables los amigos sucesivamente implicados en la faena. Los plazos fijados, la extensión del volumen, la temática del mismo, han sido arrasados por la marea. Se ha mantenido cierta atmósfera doméstica o local, tanto por el tema de los estudios como por el afincamiento en el País de los autores. Es una ofrenda de amistad, de con-laboración, más que un homenaje, por ningún concepto merecido. Y eso es hermoso y hay que dejar que lo hermoso amanezca entre tanta noticia oscura. Además es casi un homenaje a la vida. Porque, a pesar de todos los pronósticos sombríos, reviví y volví a mi trabajo y sigo al pie de obra.

Habituado a confeccionar fichas biográficas que se inician con ese breve paréntesis que enmarca temporalmente a un sujeto, más de una vez pensé en mis largos meses de UVI en mi propio módulo (1928-1980). Llegué afanosamente al 1981 y hoy contemplo el cierre del paréntesis, ciertamente seguro, pero más incierto y menos amenazador. Y puedo asegurar que cuando alguna vez en trance muy grave se me acercó el Doctor amigo al lecho para preguntarme en qué pensaba, le conteste: «En lo que tengo que hacer, si salgo». No entraba entre mis múltiples proyectos de entonces tener que escribir lo que ahora escribo y elaborar el elenco de cuanto he escrito. Pero fuera recia, y casi imposible tarea, el encomendar a nadie que intentase seguir la pista de los partos de mi pluma o, mejor, de mi máquina de escribir: arduo tema para una lucida tesina bibliográfica que ahorro a futuros investigadores. Y puedo hacerlo, porque no hace mucho tiempo tuve que cumplir este cometido a instancias de un amigo, egregio y empedernido bibliógrafo como D. Pedro Sainz Rodríguez. Mi esfuerzo podrá ser útil a otros y les ahorrará muchas horas de búsqueda. Espero que mi intento resulte prácticamente exhaustivo.

Rehacer este largo elenco ha significado para mí como redescubrir mi propia trayectoria. Los títulos algo dicen de las preocupaciones personales, de las lecturas, de los hallazgos, de un largo proceso de fijación en campos o temas más tratados. Pero poco revelan la historia íntima, si no de todos, si de muchos de los trabajos elencados. Sugeridos por otros, algunos; programados por mí mismo, los más; frutos de algún hallazgo y seguidos de un apéndice documental, la inmensa mayoría. Hijos de brío juvenil los de la primera época o de la cautela de la madurez los siguientes; de síntesis de ideas ajenas aquellos, de elaboración y logro personales la mayor parte. No todo tiene el mismo volumen, el mismo valor científico, la misma importancia; pero todos son hijos de las entrañas, cada uno en su tiempo. Y aún tendría que confesar que mis primeras líneas impresas remontan a más atrás: a mis breves colaboraciones anónimas en una hoja volandera, suplemento de la revista *Surge*, que salía con el nombre de PAX de la Casa de Ejercicios de San Sebastián. Me embarqué en aquella tarea en diciembre de 1944 mi Superior, y sin embargo amigo, D. Donato Arrinda a mis diez y seis años. Al fin de

cuentas, «de aquellos polvos, vinieron estos lodos». Al mismo tiempo fui el responsable de una revistilla doméstica de curso, llamada *Angelos*, donde escribí algunos artículos y hasta gané un premio en los Juegos Florales de Vitoria con esa edad, compartido con una Profesora de la Escuela Normal.

Si hubiese de mencionar a quienes de modo decisivo me impulsaron a lanzarme muy pronto a escribir, recordaría en primer lugar a D. José Zunzunegui, que me empujó eficazmente al trabajo científico, a D. Joaquín Goicoecheaundía, que me aferró casi como co-director a la revista *Surge*, y a D. Lamberto de Echeverría, mucho más tarde colega en la Universidad Pontificia de Salamanca, que me embarcó, a raíz de un encuentro ocasional, a la colaboración con la *Revista española de Derecho Canónico*. A ellos debo el impulso inicial. Lo demás, vino por añadidura. Añadidura en la que, claro está, se incluyen el trabajo paciente, la búsqueda afanosa, la curiosidad universal, el amor a la verdad y a la justicia, a la Iglesia y la propia tierra, a figuras maltratadas o desconocidas; el gozo del descubrimiento, la fatiga de la transcripción de textos y verificación de fuentes. Y sin duda, más el respeto de las cosas en sí, que la idolatría de las modas.

He omitido dos capítulos, no ligeros, de mi producción escrita: la enumeración de reseñas de libros hechas por mí en diversas revistas y el elenco de artículos de prensa, rarísimos en el *ABC*, *YA*, *Diario de Navarra*, y rondando el millar en *El Diario Vasco*, de San Sebastián, en el que este año cumplo mis veinticinco de colaboración. En cambio, he reseñado humildes colaboraciones en revistas de carácter local, porque expresan mi convencimiento, al par que deseo, de que la cultura no sea un bien reservado a pocos, sino difundido y participado por muchos y de que no hay que negar apoyo a los que desde la calle nos piden respuesta a sus inquietudes. Unos artículos se recogen más tarde en libros y esto explica el que puedan repetirse algunos asientos.

Aquí está, humildísima, mi contribución a la Historia. Para lograr tal cosecha, he tenido que vencer innumerables dificultades. No tengo la pretensión de partir con mi trabajo la historiografía en dos con un antes y un después de; sí la de haber ido esclareciendo muchas pequeñas cosas, la de haber rescatado mínimas parcelas al olvido o al desco-

nocimiento. No he creado escuela ni tenido medios ni oportunidades para ello. Sí espero haber dejado una fugaz estela: estela de espíritu de trabajo, de rigor, de curiosidad, de paciencia y de entusiasmo contagioso. Algo es algo y «de menos nos hizo Dios». Acaso no merezca ni el título de historiador con el que tantas veces me halagan, y que hoy es apelativo arduo y de alta cotización en bolsa. Mas, parodiando una frase de una figura del siglo XVI, añadiré que «si dicen que no soy historiador, al menos que no digan que no tuve afición —y aún desordenada— a la Historia».

Enredado, pues, y escandalosamente cómplice en este homenaje de amigos, muy poco convencional en lo que a sorpresa y secreto se refiere, me ha tocado recopilar mi propia bibliografía. Y además, acudir a la imprenta, repartir materiales, corregir pruebas... Y dejaría de ser yo, si no hubiese curioseado y aún leído las magníficas aportaciones que ahora se editan. He tenido la satisfacción, y no póstuma, de saber antes que nadie todo lo que saben mis amigos, que es muchísimo, como enseguida lo comprobaran los lectores. A todos y a cada uno de tan excelentes amigos, vaya mi gozosa gratitud. Ad multos annos. Que sigamos trabajando juntos muchos años. Y me incluyo en el augurio, con su permiso.

J. IGNACIO TELLECHEA IDÍGORAS

Mi augurio se ha cumplido anchamente. A punto de cumplir mis Bodas de oro con la actividad plumífera y al repasar lo publicado después de aquel trance, recogido en el complemento de aquella bibliografía desde 1981 hasta el presente, compruebo que he hecho fecunda la generosa propina de vida que me otorgó la divina Providencia con el concurso de la ciencia médica, de mi temple en aquel trance según confesaron los médicos y no en último, sino acaso en primer lugar, de la riada de oraciones y peticiones que por mí subieron al cielo. Tres lustros largos en que podría hacer mío el lema de mi paisano el historiador Esteban de Garibay: *In labore quies*. A pesar de mi fama de volandero, algunas horas y aun años he debido calentar la silla, pues si bien practico

el leer mientras raramente paseo, aún no he descubierto el modo de escribir paseando o viajando. Cuentan que a Menéndez Pelayo le recomendaron pasear. Ateniéndose al buen consejo, tomaba el tranvía a la puerta de su casa y bajaba frente a su casa tras hacer el recorrido entero, y en el viaje leía un libro. Me lo contó D. Ramón Menéndez Pidal. Sin pretender emular con el sabio santanderino, ahí quedan los casi cincuenta libros editados tras aquel penoso paréntesis de mi vida. Ésta es mi bibliografía completa.

¡Ah!, y se me olvidaba pergeñar algunos datos sobre mi lineal biografía. «Me nacieron», como diría Unamuno, en San Sebastián el 13 de abril de 1928. En cambio, opté —y con qué ilusión!— por ingresar en el Seminario a mis doce años. Tras once años de estudio, uno en Vergara y diez en el Seminario de Vitoria, fui ordenado sacerdote en la primera hornada de la nueva diócesis de San Sebastián (29 junio 1951). Amplié estudios en la Universidad Gregoriana de Roma (Dr. en Teología con medalla de oro y Licenciado en Historia eclesiástica) y en la Escuela Vaticana de Paleografía (1951-6). Más tarde convalidé la Licenciatura en Filosofía y Letras (Historia) en la Universidad Complutense de Madrid con Premio extraordinario (1966).

El 11 de octubre de 1956 iniciaba —con cuatro clases aquel día— mi docencia en el Seminario de San Sebastián, del que también fui bibliotecario, y en el segundo semestre en el Seminario Hispano-Americano de la Ciudad Universitaria de Madrid. En el primero continué hasta 1970, con un paréntesis de dos años (1966-8) en que tuve que ser Rector, «muito contra mia vontade»; en el segundo estuve hasta su penosa extinción en 1966. Fui nombrado perito del Episcopado español para el Concilio, pero extrañamente fui el único jamás convocado, aunque pude seguir de cerca el Concilio.

En 1966 logré en concurso público la cátedra de Historia de la Iglesia de la Facultad de Teología en la Universidad Pontificia de Salamanca, en la que sigo al presente. En 1970 fui nombrado desde Roma miembro de la Comisión de Gobierno y Reforma de la Universidad, que marcó un hito, tras dos años de fatigas, en la historia de la misma, tiempo en que también fui director de la revista SALMANTICENSIS. Fuera de ello, nunca he ocupado cargo alguno de gobierno, por lo que no puedo lucir un *ex-algo* o *vice-nada*.

Mi vida entera, pues, ha sido dedicada a la docencia y a la investigación. Por miles se cuentan mis alumnos y por decenas de miles las horas invertidas en archivos y ante la máquina. Mi curiosidad es infinita, sigo siendo eterno aprendiz y contagiador de

saberes, sin quiebra ni disminución alguna en ambos oficios iniciados hace más de cuarenta años. He participado en numerosos congresos, y dado conferencias en la gran mayoría de las ciudades de España y en algunas europeas y americanas. He vivido tan enfrascado en mi tarea que no he tenido tiempo para darme cuenta que llegué a viejo. Culmino mi docencia académica. Sigo fiel a mi matrimonio, mejor noviazgo, con la investigación... «hasta que la muerte nos separe».

J. IGNACIO TELLECHEA IDÍGORAS

1949

- ‘Semblanza sacerdotal de los profetas’, *S* 7 (1949) 188-91.
 ‘Gustavo Thils’, *S* 7 (1949) 209-10.
 ‘La estructura moderna de la parroquia’, *S* 7 (1949) 331-4.
 ‘La notoriedad de hecho en el Derecho Canónico’, *REDC* 4 (1949) 651-7.
 ‘Indices de la REDC’ [artículos, autores, materias, libros reseñados, cánones citados], desde 1949 a 1961.

1950

- ‘Biblia y Liturgia’, *Cultura Bíblica* 7 (1950) 278-81.
 ‘Documento del Santo Oficio sobre la recta interpretación de la Encíclica «Mediator Dei», *REDC* 5 (1950) 667-91 [1.ª ed. pública del documentol].
 ‘Descristianización de Occidente’, *S* 8 (1950) 93-6.
 ‘La Teología de las realidades terrestres’, *S* 8 (1950) 129-32.
 ‘La actuación sacerdotal, tema de una pastoral’, *S* 8 (1950) 138-9.
 ‘Expositores de Teología sacerdotal: Pierre Pourrat’, *S* 8 (1950) 147-51.
 ‘Liturgia misionera’, *S* 8 (1950) 376-80.
 ‘La lección del movimiento litúrgico extranjero’, *S* 8 (1950) 446-8.
 ‘El Oficio divino. Una preciosa vena de espiritualidad sacerdotal’, *Incunabile* 26 (1950) 5-6 [Trabajo premiado en el concurso nacional].

1951

- 'El drama del Humanismo ateo. A guisa de epílogo a una obra del P. Lubac', *Revista de Espiritualidad* 10 (1951) 567-79.
- 'Expositores de Teología sacerdotal: Eugéne Masure', *S* 9 (1951) 8-12.
- 'Boletín de Teología', *S* 9 (1951) 30-4.
- 'Encarnación o transcendencia', *S* 9 (1951) 85-9.
- 'Ministerium Diaconatus', *S* 9 (1951) 104-8.
- 'Boletín de Ejercicios Espirituales', *S* 9 (1951) 136-40.
- 'Bebiendo en las fuentes', *S* 9 (1951) 142-4.
- 'La vida en Cristo', *S* 9 (1951) 145-6.
- 'Lecciones de estadística', *S* 9 (1951) 181-3.
- 'Beato Pío X', *S* 9 (1951) 243-7.
- 'Las virtudes comunitarias', *S* 9 (1951) 310-5.
- 'Más sobre comunitarismo', *S* 9 (1951) 445-50.
- 'En torno a la Santa Misa', *S* 9 (1951) 394-8.
- 'Unde et memores', *S* 9 (1951) 492-5.
- 'En torno a Santa Teresita', *Incunable* 30 (1951) 12-3.
- 'Ideal sacerdotal. Teresa de Ávila y Teresa de Lisieux', *Incunable* 34 (1951) 8.
- '¿Ética o Teología del patriotismo?', *Documentos* 9 [Órgano de las Conversaciones Católicas de San Sebastián] (1951) 125-35.

1952

- 'Hacia la comunidad litúrgica: Belfiore d'Adige, en Italia', *Incunable* 41 (1952).
- 'Un error fundamental en la educación de nuestros días', *Revista española de Pedagogía* 10 (1952) 551-5.
- 'La «Fraternidad sacerdotal de Amigos de Jesús» del Cardenal Mercier (1926-1951)' *REDC* 6 (1952) 3-37. Trad. francesa: 'La Fraternité sacerdotale des Amis de Jésus', 48 pp. Trad. flamenca: 'De Priestervereininging der Vrinden van Jesus', 48 pp.
- 'Dos grandes obras teológicas: *El Diccionario Teológico del N.T.*, y *el Lexikon Athanasianum*', *RET* 12 (1952) 381-93.
- 'Mons. Alfredo Ancel', *S* 10 (1952) 388-91 [Seud: Lerín del Valle].

1953

- 'Elogio de Juan de Idiáquez por el Cardenal Guido Bentivoglio', *BRSBAP* 9 (1953) 554-5.
- 'La cura pastoral de los emigrantes. Comentario a la Constitución Apostólica «Exul familia» del 1 de agosto de 1952', *REDC* 8 (1953) 539-78.

1954

- 'El dominio y uso de los bienes eclesiásticos según Bartolomé Carranza', *REDC* 9 (1954) 725-78.
- 'Sociografía religiosa', *Lumen* 3 (1954) 1-18.
- 'Mysterium Mariae', *S* 12 (1954) 194-200.
- 'El argumento de Padres y la Inmaculada Concepción según el P. Maldonado, SJ', *RET* 14 (1954) 3-40.
- 'Para la historia del Martirologio. Las correcciones de 1628 bajo Urbano VIII', *SV* 1 (1954) 63-71.
- 'Metodología teológica de Maldonado', *SV* 1 (1954) 183-255.
- 'Bartolomé de los Mártires', *S* 12 (1954) 540-5, 587-94.
- 'Expositores de Teología sacerdotal: Jules Lemaitre', *S* 14 (1954) 3-8.

1955

- 'Activités scientifiques de la «Roma Sacra»', *Scrinium* 6 (1955) 363-6.
- 'Fray Luis de Granada', *S* 13 (1955) 147-57, 195-203.
- 'El Obispo ideal en Erasmo', *SV* 2 (1955) 201-30.
- 'El «Articulus de justificatione» de Bartolomé Carranza', *RET* 15 (1955) 563-635.
- 'Dos textos teológicos de Bartolomé Carranza: El «Articulus de certitudine gratiae». «Tractatus de mysticis nuptiis Verbi divini cum Ecclesia et animabus justorum»', *AA* 3 (1955) 621-767.
- 'Los «Elogia Pontificum et Cardinalium» de Teodoro de Ameyden. Notas acerca de los Papas y Cardenales del Seiscientos (1660-1655) en sus relaciones con España', *Cuadernos de Trabajos de*

la Escuela española de Historia y Arqueología en Roma 7 (1955) 183-217.

'El «amable Venturino», viajero por el País Vasco', *BRSBAP* 11 (1955) 175-91.

'La Teología sacerdotal de S. Francisco Javier', *S* 15 (1955) 484-91; 16 (1956) 99-107, 243-54.

1956

'La «Instrucción de Perlados» de Bernal Díaz de Luco', *SV* 3 (1956) 190-209.

'El formulario de visita pastoral de Bartolomé Carranza', *AA* 4 (1956) 385-437.

'Sectoros, límites, elementos y condiciones de lo mudable en la Iglesia', *Documentos* 22 [Conversaciones Católicas de San Sebastián] (1956) 1-16.

'María en los escritos de Erasmo', *XV Semana española de Teología* (Madrid 1956) 289-325.

1957

'Francisco de Vitoria y la Reforma católica', *REDC* 12 (1957) 3-48.
Reproducido en apéndice en la versión castellana en Fliche-Martin, *Historia de la Iglesia XX*, (Valencia 1976) 515-44.

'A propósito de una obra histórico-jurídica sobre Joaquín Lorenzo Villanueva (1820-1823)', *REDC* 12 (1957) 747-61.

'Los protestantes y nosotros. Una interesante obra de Hans Küng sobre el problema de la justificación', *Lumen* 6 (1957) 338-43.

'Antonio Pérez a través de la documentación de la Nunciatura de Madrid', *AA* 5 (1957) 653-82.

'Expositores de Teología sacerdotal: Juan Santiago Olier', *S* 17 (1957) 183-9.

1958

**La Inmaculada Concepción en la controversia del P. Maldonado con la Sorbona*, *Victoriensia* 7 (Vitoria 1958) XIV-448 pp.

Reseñas: L., *Zeitschr. f. Kath. Theol.* 81 (1959) 484; A. García Garcés, *Eph. Theol. Mariologicae* 9 (1959) 517-8; M. D. Philippe, *Rev. Sciences Philosophiques et Theologiques* 43 (1959) 549; C. Gutiérrez, *Archivum Historicum Societatis Iesu* 29 (1960) 162-4; A. Segovia, *Estudios Eclesiásticos* 34 (1960) 109-10; R. Baumer, *Scholastik* 35 (1960) 313-4; Galot, *Nouv. Revue Theologique* 82 (1960) 438; J. E. Vilanova, *Rev. d'Histoire Ecclésiastique* 55 (1960) 214-5; G. M. C., *Ib.* 54 (1959) 1045-6; Sola, *RET* 20 (1960) 153-4; F. V., *Bull. Theol. ancienne et médiévale* 9 (1959) 587.

**Bartolomé Carranza, Arzobispo. Un Prelado evangélico en la silla de Toledo (1557-1558)*. Discurso académico inaugural (San Sebastián 1958) 103 pp.

Reseñas: M. Quera, *Estudios Eclesiásticos* 36 (1961) 226; J. Goñi Gaztambide, *HS* 11 (1958) 243-4.

'Carlos V y Bartolomé Carranza', *PV* 19 (1958) 33-82.

'Así murió el Emperador'. Discurso en Sesión pública de la Real Academia de la Historia el 25 de abril de 1958 en conmemoración de la muerte de Carlos V, *BRAH* 143 (1958) 155-227.

'Un voto de fray Bartolomé Carranza sobre el sacrificio de la Misa en el Concilio de Trento', *SV* 8 (1958) 96-146.

'Los nombres de las casas de Ituren', *BRSBAP* 14 (1958) 271-2.

'Una letanía de Santa Teresa prohibida por la Inquisición', *Ephemerides Carmeliticae* 9 (Roma 1958) 458-66.

'Carranza, B.', art. del *Lexikon für Theologie und Kirche* II (Freiburg Br. 1958) 957.

'Los prolegómenos jurídicos del proceso de Carranza', *AA* 7 (1958) 215-336.

1959

'Valoración teológico-pastoral de la Liturgia'. Discurso de clausura de la Asamblea Litúrgica diocesana (San Sebastián 1959) 32 pp.

'La unidad cristiana y las Misiones', *Cuadernos de acción misional* 18-9 (Madrid 1959) 24 pp.

'San Policarpo de Esmirna', en L. Echeverría (dir.), *Año Cristiano* I (Madrid 1959ss.) 181-5.

'Santo Tomás de Villanueva', *Ib.*, III, 763-6.

- 'Los «Comentarios sobre el Catechismo Cristiano» de Bartolomé Carranza', *Bulletin Hispanique* 61 (1959) 273-87.
- 'Declaración inédita del Santo Patriarca Ribera sobre las «Consideraciones» de Juan de Valdés', *HS* 12 (1959) 455-63.
- 'Aprobación de la «Guía de pecadores» de fray Luis de Granada en el Concilio de Trento', *HS* 12 (1959) 225-7.
- 'Bartolomé Las Casas y Bartolomé Carranza. Una página amistosa olvidada', *SV* 6 (1959) 7-34.

1960

- 'D. Francisco de Navarra, Arzobispo de Valencia, fiel amigo de Carranza', *Estudios eclesiásticos* 35 [Número extraordinario en Homenaje al P. Pérez Goyenal (1960) 465-76.
- 'Domingo de Soto y Bartolomé Carranza', *HS* 13 (1960) 423-42.
- 'Dos originales manuscritos de la «Guía espiritual» de Molinos. Notas para una edición crítica', *AA* 8 (1960) 495-512.
- 'Los obispos italianos en el Concilio de Trento. Una obra magistral de G. Alberigo', *REDC* 15 (1960) 675-84.
- 'Juristas y Renacimiento. Reflexiones a propósito del IV stage internacional del Centro de estudios del Renacimiento de Tours', *REDS* 15 (1960) 791-5.
- 'La renuncia de Carlos V y la elección de Fernando de Austria', *SV* 7 (1960) 7-78, 207-83.
- 'Schuchardt y el vascuence', *BRSBAP* 16 (1960) 95.
- 'Victoria naval de Don Antonio de Oquendo en la bahía de Todos los Santos y socorro de Pernambuco', *BEHSS* 3 (1960) 245-9.

1961

- 'Juan de Valdés y Bartolomé Carranza. La apasionante historia de un papel', *RET* 21 (1961) 289-324.
- 'Rufino José Cuervo. El científico y el hombre', *Thesaurus* 16 [Boletín del Instituto Caro-Cuervo de Bogotá] (1961) 577-613.
- *'Cartas inéditas de Rufino José Cuervo a Emilio Teza (1887-1911)', *Boletín de la Real Academia Española* 41 (1961) 103-35, 335-67, 499-546 [Tirada aparte, 166 pp.].
- 'El obispo ideal en Domingo de Soto', *REDC* 16 (1961) 307-43.

- 'Cartas españolas y portuguesas dirigidas a Antonio Carafa, Pío IV y Pío V. El manuscrito Barb. Lat. 9920 de la Biblioteca Vaticana', *AA* 9 (1961) 475-93.
- 'Ulrich Zazius. Una conmemoración centenaria', *REDC* 16 (1961) 563-6.
- 'Maldonado, Juan', art. del *Lexikon für Theologie und Kirche* VI (Freiburg Br. 1961) 1326.
- 'La enseñanza de la Historia', *Boletín del Secretariado de la Comisión Episcopal de Seminarios* 2 (1961), 4 pp.

1962

- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos. I. Recusación del Inquisidor general Valdés.* Archivo documental español 18 (Madrid 1962) XXXVIII-460 pp.
Reseñas: J. Goñi Gaztambide, *HS* 15 (1962) 248-9; A. Fink, *Tübinger Theol. Quartalschr.* 143 (1963) 232-3; García Colombás, *Rev. d'Hist. Eccl.* 58 (1963) 298-9; J. Messeguer Fernández, *Archivo Ibero-Americano* 24 (1964) 134-6.
- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos. II, 1. Testificaciones de cargo.* Archivo documental español 19, 1 (Madrid 1962) XXVIII-496 pp.
Reseñas: E. Jorge, *Razón y Fe* 172 (1965) 387; J. Messeguer Fernández, *Archivo Ibero-Americano* 27 (1967) 484-6.
- 'Juan de Valdés y Bartolomé Carranza. Sus normas para leer la Sagrada Escritura', *RET* 22 (1962) 373-400.
- 'Melchor Cano y Bartolomé Carranza. Dos dominicos frente a frente', *HS* 15 (1962) 5-93.
- 'El Obispo de León D. Andrés Cuesta y el proceso de Carranza', *Archivos Leoneses* 16 (1962) 5-25.
- 'Censura de fray Juan de la Peña sobre proposiciones de Carranza', *AA* 10 (1962) 399-449.
- 'La censura inquisitorial de Biblias de 1554', *AA* 10 (1962) 89-142.
- 'Biblias publicadas fuera de España secuestradas por la Inquisición de Sevilla en 1552', *Bulletin Hispanique* 64 (1962) 236-47.
- 'Juan Sánchez. Apunte para la historia de un heterodoxo español', *BRAH* 151 (1962) 245-55.
- 'Textos inéditos sobre el fenómeno de los alumbrados', *EC* 13 (1962) 768-74.

- 'Dos documentos para la historia de la Inquisición española en el siglo XVI. La institución y las personas', *REDC* 17 (1962) 525-44.
- 'La ermita de la Santísima Trinidad de Ituren. Notas sobre su fundación (1693)', *PV* 23 (1962) 425-33.
- 'Bartolomeo de Martyribus', *Bibliotheca Sanctorum* II (Roma 1962) 890-1.
- 'Informaciones genealógicas sobre el Arzobispo Carranza', *PV* 23 (1962) 195-200.
- 'Teodoro de Ameyden. Notas sobre su vida y escritos', *SV* 9 (1962) 312-64.
- 'Adiciones a la obra de W. Goetz «Translatio Imperii». Textos desconocidos del siglo XVI', *Homenaje a Iohannes Vincke* II (Madrid 1962-3) 537-41.

1963

- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos, II, 2. Testificaciones de cargo.* Archivo documental español 19, 2 (Madrid 1963) XII, 495 a 1032 pp.
Reseñas: J. Messeguer Fernández, *Archivo Ibero-Americano* 28 (1968) 348-50.
- **El Obispo ideal en el siglo de la Reforma* (Roma 1963) 264 pp.
Reseñas: A. Huerga, *Angelicum* 41 (1964) 401-20; J. Messeguer, *Archivo Ibero-Americano* 24 (1964) 479; B. Llorca, *Estudios Eclesiásticos* 40 (1965) 393-4; B. Llorca, *Razón y Fe* 182 (1965) 487.
- 'Españoles en Lovaina en 1551-1558. Primeras noticias sobre el bayanismo', *RET* 23 (1963) 21-45.
- 'Cartas y documentos tridentinos', *HS* 16 (1963) 191-248.
- 'La biblioteca del Arzobispo Carranza', *HS* 16 (1963) 459-99.
- '¿Un «sermón de tolerancia» de Bartolomé Carranza? Valladolid, 21 agosto de 1559'. Lección inaugural del curso 1962-3 en el Seminario Hispano-Americano de Madrid, *SV* 10 (1963) 7-45 [Tirada aparte 36 pp.].
Reseña: R. Pohl, *Historisches Zeitschrift* 200 (1965) 504.
- 'La création de l'Universite d'Alcala et sa signification dans la Renaissance espagnole', *Pedagoges et juristes* [Congrès du Centre d'Études Supérieures de la Renaissance, Tours, E 1960] (Paris 1963) 137-47.

- 'Ideario ascético-pastoral de Bartolomé Carranza. Estudio doctrinal de una obra inédita', *Corrientes espirituales en la España del siglo XVI* (Barcelona 1963) 203-45.
- 'Fray Juan de la Peña, autor de la censura inédita del «Audi, filia» de 1556. Su influjo en el texto corregido por el Beato Juan de Ávila' [Apéndice a la edición de «Avisos y reglas cristianas sobre aquel verso de David, «Audi, filia», de Juan de Ávila», por L. Sala Balustl, *Espirituales españoles* 10 (Barcelona 1963) 309-20.
- 'Actas de las Juntas del Cabildo eclesiástico de San Sebastián (Julio-diciembre de 1813)', *CDIHG* 5 (1963) 188-211.
- 'La Congregación del Sagrado Corazón de Jesús de Deva. Su fundación por el P. Sebastián de Mendiburu (1746)', *BR SBAP* 19 (1963) 133-46.
- 'Diego de Lazcano y la Inquisición. Las censuras de 1797 y 1817', *BR SBAP* 19 (1963) 39-58.

1964

- 'El Concilio de Trento y los obispos titulares', en J. López Ortiz y J. Blázquez (dirs.), *El colegio episcopal* I (Madrid 1964) 359-85.
- 'Bartolomé Carranza y la restauración católica inglesa (1554-1557)', *AA* 12 (1964) 159-282.
- 'La Cofradía de Nuestra Señora de Kizkitza', *BR SBAP* 20 (1964) 375-97.
- 'Juan XXIII por dentro', *S* 2 (1964) 348-54, 389-94, 439-46.

1965

- 'Bartolomé Carranza en Flandes. El clima religioso-político en los Países Bajos en 1557-1558', *Reformata reformanda. Festschrift für Hubert Jedin* II (Münster W. 1965) 317-43.
- 'Sondeo en el proceso romano de Carranza', *Archivum Historiae Pontificiae* 3 (1965) 193-238.
- 'Un percance inquisitorial desconocido (1561). Los jesuitas y la Real Pragmática de Felipe II de 1559', *Archivum historicum Societatis Iesu* 34 (1965) 79-85.
- 'Un peregrino veneciano en Compostela en 1581', *Compostellanum* 10 (1965) 332-43.

**Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos. III. Testificaciones de abonos, indirectas y tachas.* Archivo documental español 22 (Madrid 1965) LVI-575 pp.

Reseñas: J. Messeguer Fernández, *Archivo Ibero-Americano* 28 (1968) 350-4; J. Pérez, *Bulletin Hispanique* 70 (1968) 568-9; J. Arteche, *RSBAP* 23 (1967) 245-6; J. M. Cuenca, *HS* 23 (1970) 481-2; L. de Echeverría, *La Gaceta regional* (Salamanca), 9 febr. 1977; J. Goñi Gaztambide, *HS* 45-6 (1970) 481-2.

1966

- 'Perfil americanista de fray Bartolomé Carranza', *Actas del XXXVI Congreso Internacional de Americanistas III* (1966) 691-9.
- 'Pole y Paulo IV. Una celebre Apología del Cardenal inglés (1557)', *Archivum Historiae Pontificiae* 4 (1966) 105-54.
- 'La «Visita ad limina» del Obispo de Pamplona D. Bernardo Rojas Sandoval (1594)', *REDC* 21 (1966) 591-617.
- 'Presentación y glosa'. Prólogo a la obra de J. Basurko, *El canto cristiano en la tradición primitiva* (Madrid 1966) 3-8.
- 'El jesuita Manuel de Larramendi. Miscelánea con motivo de su Centenario (1766-1966)', *BRSBAP* 22 (1966) 307-60.
- 'Partida bautismal ingreso en la Compañía y profesión del P. Larramendi', *BRSBAP* 22 (1966) 258-9.
- '«Gabon-kantak» de Guernica (1764). Un documento del euskera vizcaino del siglo XVIII', *BRSBAP* 22 (1966) 157-71.
- 'Guernikako Gabon-kantak. Corrigenda', *BRSBAP* 22 (1966) 494-5.
- 'Manuel de Larramendi. Datos biográficos', *CDIHG* 7 (1966) 7-1; 'El voto del ayuno de la Provincia de Guipúzcoa la víspera de San Ignacio. Carta de la Diputación al P. Larramendi', *Ib.*, 25-9; 'Carta de Larramendi al P. General de la Compañía Francisco Retz sobre la cesión de un terreno necesario al camino de Azcoitia a Azpeitia', *Ib.*, 31-33; 'Réplica del P. Larramendi a los Diaristas de Madrid', *Ib.*, 35-57; 'Cartas del P. Larramendi en nombre de la Villa de Hernani a la Diputación de Guipúzcoa', *Ib.*, 77-103; 'Cartas del P. Larramendi a Ensenada y Carvajal sobre la fábrica de anclas de Hernani', *Ib.*, 105-73; 'Nota autógrafa del P. Larramendi a la copia que hizo del Nuevo Testamento vasco de Lizarraga', *Ib.*, 175-6; 'Cartas del impresor Lorenzo José Riesgo sobre cuentas de las obras impresas de

- Larramendi', *Ib.*, 177-83; 'Disparatorio de un bilbaíno a quien se impugna en el Prólogo del Diccionario', *Ib.*, 185-204.
- 'El Hospital de Nuestra Señora de Gracia y las Hermanas de la Caridad de Santa Ana', *Revista Zaragoza* (Zaragoza 1966) 173-256.
- 'La Revolución francesa en el País Vasco. Secuestro de impresos revolucionarios por la Inquisición (1791)', *BRSBAP* 23 (1966) 45-53.
- 'Un entronque del apellido Legazpi', *BRSBAP* 22 (1966) 118.
- 'Adrián de Elosu', *BRSBAP* 22 (1966) 121.
- 'Expedientes guipuzcoanos en la Real Cámara de Castilla (1807)', *BRSBAP* 22 (1966) 127-9.
- 'La hora de la aceptación', *Iglesia viva* 1 (1966) 9-20.
- 'Significado de los concilios en la Iglesia', *Estudios sobre el Vaticano II*. Publicaciones de la Universidad de Deusto (Bilbao 1966) 15-29.

1967

- 'San Sebastián, rompeolas histórico', *BEHSS* 1 (1967) 5-11.
- 'Miguel de Oquendo. Un episodio social en la vida donostiarra', *BEHSS* 1 (1967) 33-79.
- 'Efemérides donostiarras de los siglos XVIII y XIX', *BEHSS* 1 (1967) 139-67.
- 'Traducción al euskera del Catecismo del P. Astete. Larramendi y Mendiburu', *Euskera*. Trabajos y Actas de la Academia de la lengua vasca 12 (1967) 301-14.
- 'Carranza', art. en *New Catholic Encyclopedia* III (New York 1967) 147-8.
- Maldonado, Juan, art. en *New Catholic Encyclopedia* IV (New York 1967) 110.
- 'María Ana di Gesù Paredes', *Bibliotheca Sanctorum* VIII (Roma 1967) 1033-5.
- 'Denuncia de los cardenales Contarini, Pole y Morone por el Cardenal Francisco de Mendoza (1560)', *RET* 27 (1967) 34-51.
- 'Las «divinas consideraciones» de Juan de Valdés, un manuscrito desconocido y nuevos textos valdesianos', *SV* 13 (1967) 302-44.
- 'La Revolución francesa en el País Vasco, secuestro de impresos revolucionarios por la Inquisición (1791)', *BRSBAP* 23 (1967) 3-11.

1968

**El Arzobispo Carranza y su tiempo*. 2 vols. (Madrid 1968) 462 y 350 pp.

Reseñas: R. Ricard, *Revue d'Ascetique et Mystique* 45 (1969) 466-70; J. M. Cuenca Toribio, *HS* 22 (1969) 471-2; R. M. Hornedo, *Razón y Fe* 180 (1969) 377-82; A. Rodríguez Ceballos, *Anuario de Historia del Derecho Español* 39 (1969) 850-3; A. Segovia, *Archivo Teológico Granadino* 32 (1969) 239-40; C. Gallo, *Estudios de Información* 9 (1969) 91-2; Navarro Latorre, *Estafeta Literaria* 420 (1969) 158-9; M. Ortega, *Insula* (oct.-nov. 1969); J. Massot Montaner, *Studia Monastica* 2 (1969) 491-2; I. Vázquez, *Antonianum* 44 (1969) 373-5; M. González, *Naturaleza y Gracia* 16 (1969) 475; M. Batllori, *Archivum Historicum Societatis Iesu* 38 (1969) 485-6; A. Rodríguez Ceballos, *Perficit* 2 (1969) 247; R. Hernández, *SAL* (1989) 731-2; L. Echeverría, *REDC* 26 (1970) 166-8; J. M. Barnadas, *Educadores* 57 (1969) 300-1; A. Huerga, *Angelicum* (1970) 236-7; J. Fernández Messeguer, *Archivo Ibero-Americano* 30 (1970) 262; J. F. Chamorro, *Studium* (1970); A. Rodríguez Ceballos, *Revista de Estudios jurídicos* (1970) 850-2; A. Borrás Feliú, *Actualidad Bibliográfica* (1970) 423-4; J. Gibbs, *Bulletin of Hispanic Studies* 47 (1970) 73-4; W. B. Jones, *Hispanic American Historical Review* 50 (1970) 127-8; J. Pérez, *Bulletin Hispanique* 72 (1970) 469-71; A. García y García, *REDC* 26 (1970) 166-8; J. Leclercq, *Recherches des Sciences Religieuses* (1971-2) 299-303.

Periódicos: A. Tovar, *La Gaceta Ilustrada*, 4-V-69; *El Universo* (Guayaquil) 22-VI-69; J. Hernández, *La Verdad*, 15-VI-69; S. Bru y Videt, *Las Provincias* (Valencia), 20-IV-69; J. Pz. Olló, *Diario de Navarra*, 15-IV-69; *La Región* (Orense), 25-III-69; *El Pueblo gallego* (Vigo), III-69; E. Beitia, *La Gaceta del Norte* (Bilbao), 6-IV-69; *Arriba* (Madrid), 20-IV-69; G. Fernández de la Mora, *ABC*, 10-IV-69; B. Mostaza, *YA*, 7-V-69; A. M. Ortiz, *Hierro* (Bilbao), 26-IV-69; J. Acosta Montoro, *El Diario Vasco* (San Sebastián), 18-V-69; C. Castroviejo, *Hoja del Lunes* (Madrid), 19-V-69; C. Llorca, *Pueblo* (Madrid), 8-X-69; M. Aznar, *La Vanguardia* (Barcelona), 28-VII-70; *La Nación* (Buenos Aires), 29-V-69; C. Guilarte, *La Voz de España* (San Sebastián), 19-II-70; *La Voz de Avilés*, 20-IV-69; *Amanecer* (Zaragoza), 5-V-69; *Alerta* (Santander), 11-V-69; *Ideal* (Granada), 18-V-69; *Sur* (Málaga), 9-IV-69; S. Sanz, *Soria*, 11-V-69; *La*

Vanguardia Española, 22-I-70; L. Ponce de León, *Noticias médicas*, 29-IV-69.

**Papeles viejos. Guipuzcoanos olvidados* (San Sebastián 1968) 236 pp.

Reseñas: J. Arteche, *BRSBAP* 24 (1968) 481; J. Berruezo, *El Diario Vasco* (San Sebastián, 24-XI-68); A. Viglione, *La Voz de España* (San Sebastián, 3-I-69); L. Echeverría, *La Gaceta Regional* (Salamanca, 13-IV-72).

**Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana y el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza. Documentos históricos I* (Zaragoza 1968) XL-220 pp.

Reseña: L. Echeverría, *REDC* 26 (1970) 189-90.

'Dos escritos ascéticos de Bartolomé Carranza. Comentario espiritual a los Salmos 122 y 141', *Archivio Italiano per la Storia della pietá* 5 (1968) 383-408.

'Dos documentos para la historia de la beneficencia en el siglo XIX: La Hermandad del Hospital de Santa Cruz de Tortosa (1807). La Asociación de Damas de la Inclusa de Zaragoza (1836)', *HS* 21 (1968) 481-95.

'Las «Divinas consideraciones» de Juan de Valdés. Un manuscrito desconocido y nuevos textos valdesianos', *SV* 15 (1968) 302-44.

'Larramendi y Cardaveraz. Censura y réplica inéditas sobre un libro de piedad', *Anuario del Seminario de Filología vasca «Julio de Urquijo»* 2 (1968) 3-31.

'Juan de Lapaza, Un santiaguista de Berrobi', *BRSBAP* 24 (1968) 102-5.

'El jesuita P. Manuel de Larramendi y su antigalicismo', *REDC* 23 (1968) 217-56.

Reseña: D. A., *Archivo Teológico Granadino* 32 (1969) 242.

'Un viaje de Madrid a Valladolid en 1559. Gastos de posada según un codicilo del despensero del Arzobispo Carranza', *BRAH* 162 (1968) 249-76.

'Fundación y Ordenanzas de la Casa de Misericordia de San Sebastián, Patronato y aprobación de Felipe V', *BEHSS* 2 (1968) 77-116.

'El Colegio de San Bartolomé y la Compañía de María (1868-1968). Primer centenario de su fundación', *BEHSS* 2 (1968) 131-76.

'El P. Manuel de Larramendi, confesor de Mariana de Neoburgo', *Hispania* 28 (1968) 627-70.

- 'Los amigos de Carranza «fautores de herejes». Una actuación del Inquisidor general D. Fernando de Valdés', *Simposio Valdés-Salas III* [Oviedo 8-11 diciembre 1968] (Oviedo 1968) 157-81.
- 'La ermita de San Joaquín y Santa Ana de Ituren', *PV* 29 (1968) 149-55.
- 'Rafols, María', art. en *Enciclopedia Sanctorum X* (Roma 1968) 1373-4.

1969

- **Manuel de Larramendi, Obras. 1. Corografía de Guipúzcoa*. Edición, introducción y notas (San Sebastián 1969) XXXVI-322 pp.
- 'Inventario del proceso de Carranza al tiempo de su traslado a Roma (1567)', *BRAH* 164 (1969) 97-118.
- 'Censura inédita del P. Francisco Toledo, SJ, sobre el Catecismo de Carranza', *RET* 29 (1969) 3-35.
- 'Felipe II y el Inquisidor general D. Fernando de Valdés', *SAL* 16 (1969) 329-64.
- 'Censuras y elogios de los Amigos del País', *BRSBAP* 25 (1969) 221-41.
- 'La Reforma tridentina en San Sebastián', *BEHSS* 3 (1969) 63-164.
- 'El Arzobispo Carranza', *Navarra, Temas de cultura popular* 59 (Pamplona 1969) 32 pp.
- 'Cartas inéditas de Manuel Salvador Carmona a Eugenio Llaguno y Amírola (1780-1781)', *Boletín de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando* (1969).
- 'La Iglesia diocesana', *Guipúzcoa* (San Sebastián 1969) 161-88.

1970

- 'La Reforma tridentina en San Sebastián. El libro de «Mandatos de visitas de la parroquia de San Vicente (1540-1670)», *BEHSS* 4 (1970) 71-187.
- 'Dos informes episcopales sobre la diócesis de Pamplona. La visita «ad limina» de los obispos D. Juan Grande (1691) y D. Francisco Añoa y Busto (1740)', *REDC* 26 (1970) 99-116.
- 'El «compañero» de Carranza, fray Diego Ximénez, OP', *SV* 17 (1970) 121-201.

- **La Reforma tridentina en San Sebastián. El libro de «Mandatos de visita» de la parroquia de San Vicente (1540-1670)*, Grupo Doctor Camino, Monografías 1, (San Sebastián 1970) LXXXIII-194 pp.
- 'Un escrito inédito del Arzobispo Carranza. Exposición del Salmo «De profundis»', *Homenaje a Xavier Zubiri II* (Madrid 1970) 636-56.
- 'El proceso del Arzobispo Carranza por la Inquisición', *Historia y vida* 3 (1970) 10-25.
- 'Fray Bartolomé Carranza en el Concilio de Trento. Cuatro sermones inéditos', *Annuario Historiae Conciliorum* 2 [Internationale Zeitschrift für Konziliengeschichtsforschung] (1970) 135-75.
- 'La cofradía del Rosario de la villa de Zubieta', *PV* 31 (1970) 271-80.
- 'Documentos para la historia de San Sebastián: La Princesa Doña Juana a Felipe II sobre navíos apresados', *BEHSS* 4 (1970) 299-300.

1971

- 'Cardaveraz, Larramendi y Mendiburu', *Kardaberaz aitari omenaldia* [Kardaberaz bilduma II] (Donosti 1971) 73-80.
- 'La reacción española ante el luteranismo (1520-1559)', *Arbor* 69 (1971) 249-63. *Ib.*, *Diálogo ecuménico* 6 (1971) 325-41.
- 'Navarra y el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza', *PV* 32 (1971) 215-43.
- 'Los Vizarrón. Una estirpe vasco-navarra injertada en Andalucía y México', *Revista de Indias* 30 [Homenaje a D. Ciriaco Pérez Bustamante] (1971) 329-49.
- 'La muralla de Zurriola. Escrituras de venta de los vecinos donostiarras (1550)', *BEHSS* 5 (1971) 155-80.
- 'Infancia del P. Agustín de Cardaveraz en San Sebastián', *BEHSS* 5 (1971) 287-95.
- 'Documentos sobre San Sebastián: D. Fadrique de Carvajal, alcaide de San Sebastián (1559). El convento de San Telmo (1559)', *BEHSS* 5 (1971) 301-5.
- 'Datos demográficos sobre Guipúzcoa (1733)', *BR SBAP* 27 (1971) 173-6.

1972

**La Reforma Tridentina en San Sebastián. El libro de «Mandatos de visita» de la parroquia de San Vicente (1540-1670)*, Grupo Doctor Camino, Monografías 1, 2.^a ed. (San Sebastián 1972) 370 pp.

Reseñas: R. Ricard, *Rev. d'Hist. de la Spirit.* 49 (1973) 378-80; J. Martínez, *Rev. d'Hist. Eccl.* 49 (1974) 900.

**Bartolomé Carranza, Comentarios sobre el Catechismo Christiano*. Ed. crítica. BAC Maior 1-2 (Madrid 1972) 559 y 560 pp.

Reseñas: R. Ricard, *Histoire de la spiritualité* 48 (1972) 499-502; P. Sola, *Espíritu* 21 (1972) 159-61; A. Russo, *Rivista di Storia Ecclesiastica* 4 (1972) 315-7; R. Hernández, *Ciencia Tomista* 100 (1972) 630; S. Folgado, *La Ciudad de Dios* 180 (1972) 745; S. Folgado, *Collite* 18 (1972) 87-9; E., *Educadores* 14 (1972) 711-2; J. M. Laboa, *Razón y Fe* 186 (1972) 313-7; N. López Martínez, *Burgensis* 13 (1972) 619-20; M. Revuelta Sañudo, *Boletín de la Biblioteca Menéndez y Pelayo* 58 (1972) 451-2; F. J., *Revista de Espiritualidad* 31 (1972) 374; P. B., *Teología y Vida* 13 (1972) 326-7; I. de la Viuda, *Revista Agustiniiana de Espiritualidad* 13 (1972) 498-9; J. M. Soler, *Studia Monastica* 14 (1972) 608; Granero, *Manresa* 44 (1972) 329; A. Huerga, *Angelicum* 50 (1973) 50-65; J. B. Valero, *Sal Terrae* 19 (1973) 275-7; R. Moniz, *Broteria* 97 (1973) 240-1; J. L. Orella, *Estudios eclesiásticos* 48 (1973) 432-3; J. Escalera, *Miscelánea de Comillas* 59 (1973) 312-3; M. T., *Igreja e Missao* 59-60 (1973) 254-5; L. Arias, *Religión y cultura* (1973) 67-9; I. Vázquez, *Antonianum* 48 (1973) 592-4; J. Arriero, *Theologica* 8 (1973) 436-7; T. Egido, *Estudios Josefinos* 27 (1973) 279-80; J. Pujana, *Estudios Trinitarios* 6 (1973) 579; W. B. Jones, *The Hispanic American Review* (1973) 676-7; M. Simon, *Revue Theologique de Louvain* 4 (1973) 120-1; M. Barnadas, *Educadores* 15 (1973) 641-2; G. Chantraine, *Neuv. Rev. Theologique* 96 (1974) 548-9; J. C. Nieto, *Catholic Historical Review* (1975) 107-8; I. Lecrer, *Recherches des Sciences Religieuses* 63 (1975) 555-7.

Prensa y semanarios: *El Noticiero* (Zaragoza), 7-IV-72; *Ya* (Madrid), 9-IV-72; J. L., *El Norte de Castilla* (Valladolid), 16-IV-72; L. Echeverría, *Vida Nueva*, 29-IV-72; J. Berruezo, *El Diario Vasco* (San Sebastián), 7-V-72; J. L. Banús, *La Voz de España* (San Sebastián), 7-V-72; J. M., *La Verdad* (Pamplona), 7-V-72; J. Nuevo, *Fuerza Nueva*, 20-V-72; González Ruiz, *Sábado Gráfico*, 20-V-72; *La Gaceta Regional* (Sala-

manca), 24-V-72; *Radio Popular de Madrid*, 27 y 29-V-72; U., *Amanecer* (Zaragoza), 2-VI-72; P. Rocamora, *ABC*, 8-VI-72; J. Nuevo, *Fuerza Nueva* 291, 5-VII-72; J. Bidabe, *La Croix* (París), 22-VIII-72; *ABC*, Extra, Los libros del año, 31-XII-72.

**Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana en Huesca (1807-1868)*. Estudio y edición de documentos (Vitoria 1972) 80 pp.

'La diócesis de Pamplona en el siglo XVIII', *SV* 19 (1972) 93-106.

'El Catecismo de Carranza'. Conferencia en la Fundación universitaria española (Madrid 1972) 32 pp.

Reseñas: Rev. Ecl. Brasileira 37 (1977) 847; A. S. Muñoz, *Arch. Teol. Granadino* 40 (1977) 242; P. Fernández, *Ciencia Tomista* 104 (1977) 505.

'Aspectos económicos del proceso de Carranza', *PV* 33 (1972) 193-263.

'Secuestro de los bienes y hacienda del Arzobispo Carranza al tiempo de su prisión', *BRAH* 169 (1972) 605-25.

'Azara y la edición de las obras de Antonio Rafael Mengs. Interpolaciones de Llaguno y Amírola', *Boletín de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando* (1972) 47-68.

'Añadidos'. Apéndice en José de Arteche, *Legazpi. Historia de la conquista de Filipinas*, 2.^a ed. (San Sebastián 1972) 283-90.

'Agustín de Leiza Latijera. El raro testamento de un indiano', *BEHSS* 6 (1972) 53-104.

'El jesuita donostiarra Domingo Patricio Meagher', *BEHSS* 6 (1972) 227-38.

'Carranza, Bartolomé', art. en Q. Aldea-T. Marín-J. Vives (dirs.), *Diccionario de Historia de España* I (Madrid 1972) 358-61.

'Rentería y el mar. Los renterianos construían galeones en 1609', *Oarso*, 2.^a época 10 (1972) 56-7.

'Legazpi, el más humano de los conquistadores', *Historia y Vida* 6, n. 58 (1972) 100-9.

'Canto a Joxé. José de Arteche (1906-1971)', *Temas donostiarras* 3 (San Sebastián 1972), edición, recopilación y pp. 9-10, 30-1.

1973

**Manuel de Larramendi, SJ. Obras, H. Autobiografía y otros escritos breves*. Edición e introducción (San Sebastián 1973) pp. XLVI-308 | Premio Accesit de la Asociación Guerediaga, Durangol.

- Reseñas: La Voz de España* (San Sebastián), 2-X-73; *El Diario Vasco* (San Sebastián), 2-X-73; J. Intxausti, *Hoja del Lunes* (San Sebastián), 8-X-73; Basarri, *El Diario Vasco* (San Sebastián), 28-X-73; Jaunaren-Deia, *Irail-Abend* (1973) 332; J. L. Orella, *Letras de Deusto* (1974) 208-9.
- 'Credo sanctam Ecclesiam. Catequesis de Carranza sobre la Iglesia', *Communio* 6 [Commentarii Internationales de Ecclesia et Theologia] (1973) 33-77.
- 'D. Carlos de Seso y el Arzobispo Carranza. Un veronés introductor del protestantismo en España (1559)', *Miscellanea Card. Giuseppe Siri*, a cura di R. Belvederi (Génova 1973) 63-124.
- 'Médicos e inquisición. Dictámenes sobre el Arzobispo Carranza y otros procesados de Valladolid (1559-1562)', *Cuadernos de Historia de la Medicina Española* 12 (1973) 467-83.
- 'La historia local', *Seminarium* 13 (Roma 1973) 182-97.
- 'Reacción antiluterana en España. Dos cartas de Carlos V desde Worms', *Diálogo ecuménico* 8 (1973) 57-63.
- 'El P. Francisco de Isla. Una primicia literaria: La «Margarita» (1726). Ingreso en la Compañía de Jesús. Sobre el título del «Fray Gerundio»', *SAL* 20 (1973) 85-97.
- 'Noticias sobre el Dr. Isasti, su «Compendio Historial» y los astilleros de Lezo', *BEHSS* 7 (1973) 243-87.
- 'Sobre la parroquia de Santa María. Dos documentos del fondo Vargas Ponce', *BEHSS* 7 (1973) 303-11.
- 'Una estirpe de Lezo: Los Isasti. La escuela de Rentería, Salamanca, Tuy, Ávila, Lezo y Madrid', *Oarso*, 2.^a época 11 (1973) 19-20.
- 'Jesuitas vasco-navarros en el Noviciado de Villagarcía de Campos (1696-1725)', *Estudios Vizcainos* 4 (1973) 163-211.

1974

- **Mosén Juan Bonal. Pasionero, Fundador y Limosnero. Documentos históricos, I* (Vitoria 1974) 286 pp.
- 'Las Casas y Carranza. Fe y utopía', *Revista de Occidente* 47 (1974) 403-27.
- 'Miguel Molinos en la obra de Francisco Antonio de Montalvo. «Historia de los quietistas»', *SAL* 21 (1974) 169-228.
- 'Pole, Carranza y Fresneda. Cara y cruz de una amistad y de una enemistad', *Diálogo ecuménico* 8 (1974) 287-393.

- 'Fray Luis de la Cruz, OP, y los protestantes de Valladolid. La difusión de una «Consideración» de Juan de Valdés', *Diálogo ecuménico* 9 (1974) 417-73.
- 'San Sebastián en el siglo XVIII. Dos descripciones (1785-1799) y una estadística de todo el siglo', *BEHSS* 8 (1974) 127-80.
- 'Rentería a fines del siglo XVIII', *BEHSS* 8 (1974) 267-318.
- 'El donativo voluntario de Guipúzcoa a la Corona (1778)', *BRSBAP* 30 (1974) 125-51.

1975

- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos. IV. Audiencias 1 (1561-1562)*, Archivo documental español 30 (Madrid 1975) XLVI-486 pp.
- Reseñas*: L. de Echeverría, *Ya*, 11-IX-75; Id., *REDC* 32 (1976) 213-4; J. Berruezo, *El Diario Vasco* (San Sebastián), 7-IX-75.
- *'Juan de Valdés. Las «Ciento diez divinas consideraciones». Recensión inédita del códice de Juan Sánchez (1558)', *Diálogo ecuménico* 10 (1975) 3-314. Tirada aparte en *Bibliotheca Oecumenica Salmanticensis* 1 (Salamanca 1975) 318 pp.
- Reseñas*: H. V., *Actualidad bibliográfica* 13 (1976) 444; J. C. Nieto, *Bibl. d'Humanisme et Renaissance* 39 (1977) 372-4; M. Morreale.
- 'Inglaterra, Flandes y España (1557-1559) en cartas inéditas de Carranza y otros', *Estudios históricos I* [Miscelánea José Zúñunegui 1911-1974] (Vitoria 1975) 375-421.
- **Sábado espiritual. Glosas a un texto del Catecismo de Carranza*. Lección inaugural del curso 1975-6 de la Facultad Teológica del Norte de España, Sede de Vitoria (Vitoria 1975) 76 pp.
- 'Carranza y Pío IV. El proceso (1559-1564) enjuiciado por el reo', *SAL* 22 (1975) 527-54.
- 'Apuntes sobre la familia del Arzobispo Carranza. Parientes y criados', *Letras de Deusto* 5 (1975) 45-84.
- 'Hacia una edición crítica de la «Guía espiritual» de Molinos', *SV* 22 (1975) 310-28.
- Reseñas*: T. Egidio, *Estudios Josefinos* 32 (1978) 143; A. L., *Communio* 11 (1978) 408; G. Abbà, *Salesianum* 40 (1978) 401; A. Hamilton, *The Heythrop Journal* 19 (1978) 433-4;

- A. S. Muñoz, *Archivo Teológico Granadino* 41 (1978) 348; E. Gil, *Estudios Eclesiásticos* 53 (1976) 439; M. A. Orcasitas, *La Ciudad de Dios* 192 (1979) 290-1.
- 'El Real Colegio de la Compañía en Salamanca y las misiones populares (1654-1766)', *SAL* 22 (1975) 297-332.
- 'D. Francisco de Oquendo y la fábrica de anclas de Hernani', *BEHSS* 9 (1975) 71-184.
- 'Documentos sobre Pedro de Borgoña. El primer impresor donostiarra', *BEHSS* 9 (1975) 301-9.
- 'Universidad vasco-navarra. Un proyecto frustrado de 1866', *Oarso*, 2.^a época 13 (1975) 83-7.
- 'El renteriano Bartolomé de Zuloaga. Juró los Fueros de Guipúzcoa en nombre de Isabel la Católica', *Oarso*, 2.^a época 13 (1975) 70-1.
- 'Ferrerías guipuzcoanas a fines del siglo xv', *BRSBAP* 31 (1975) 81-111.
- 'Juan Fermín de Guilisasti y sus anclas', *BRSBAP* 31 (1975) 285-90.
- 'Dos textos euskericos del P. Larramendi', *Anuario del Seminario de Filología «Julio de Urquijo»*, 9 (1975) 179-84.
- 'El Real Seminario de Vergara y su Director Lardizábal (1801-1804)', *Los antiguos centros docentes españoles II* [Asamblea del Patronato J. M. Quadrado de 1971] (San Sebastián 1975) 43-88.

1976

- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos, V. Audiencias, II (1562-1563)*, *Archivo documental español* 30, 2 (Madrid 1976) LIV-404 pp.
- **Miguel de Molinos, Guía espiritual*. Edición crítica, introducción y notas. *Espirituales españoles* 23 (Madrid 1976) 448 pp.
- Reseñas*: R. Ricard, *Le retour de Molinos* [Cahiers du Monde Hispanique et Lusobrésilien] (1976) 231-7; M. Castro, *Archivo Ibero-Americano* 144 (1976) 588-9; J. Iturrioz, *Manresa* 49 (1977) 282; J. Iturrioz, *Stromata* 33 (1977) 372; V. C., *Actualidad bibliográfica* 14 (1977); J. Le Brun, *Rev. d'Hist. Eccl.* 73 (1978) 792; J. D. Gaitán, *Estudios Josefinos* 32 (1978) 121-2; G. Abbá, *Salesianum* 40 (1978) 401; A. Hamilton, *The Heythrop Journal* 19 (1978) 463-4; J. López Gay, *Gregorianum* 59 (1978) 631-2; A. S. Muñoz, *Archivo Teológico Granadino* 41 (1978) 348; V. Capanaga, *Augustinus* 24 (1979) 423-4; J. C. Nieto, *The Sixteenth Century*

- Journal* 10 (1979) 113-4; M. A. Orcasitas, *La Ciudad de Dios* 192 (1979) 290; A. Vander Perre, *Rev. Théol. de Louvain* 9 (1978) 230-1.
- **Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana y el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza. Documentos históricos, II. Constituciones primitivas* (Vitoria 1976) 274 pp.
- **Bartolomé Carranza de Miranda, Comentarios sobre el Catechismo Cristiano*. Edición facsímil (Madrid 1976) 433 pp. Estudio preliminar, pp. I-XXXIV.
- *'La edición crítica de la «Guía espiritual» de Molinos'. Conferencia en la Fundación Universitaria española (Madrid 1976) 56 pp.
Reseñas: E. Gil, *Est. Ecles.* 53 (1978) 439; T. Egido, *Estudios Josefinos* 32 (1978) 143.
- 'Loyola', en *Historia de una autopista (Bilbao-Behobia 1967-1976)* (Madrid 1976) 268-73.
- 'El quietismo en Italia. Capítulos inéditos de la «Historia de los quietistas» de Francisco Antonio de Moltalvo', *Ephemerides Carmeliticae* 27 (1976) 489-512.
- 'Fray Rodrigo de Vadillo, OSB, en el proceso romano de Carranza', *Yermo* 14 (1976) 37-90.
- 'Demografía de Zarimuz en el siglo XVIII', *BRSBAP* 32 (1976) 584-8.
- 'El camino. Meditación en la autopista', *Oarso*, 2.^a época 14 (1976) 91-5.
- 'Martillo de herejes', *Historia Cambio* 16 [Núm. extraordinario sobre la Inquisición española] (1976) 73-85.
- 'D. Antonio de Hoces y Córdoba, un personaje tenebroso en la vida de Larramendi', *Letras de Deusto* 6 (1976) 5-22.
- 'Súplica de D. Francisco de Goyeneche, Mayordomo de la Reina, de un título de Castilla, y relación de méritos', *BRAH* 173 (1976) 377-9.
- 'Cartas inéditas de D. Resurrección María de Azkue a D. Serapio Múgica (1901-1917)', *Anuario del Seminario de Filología Vasca «Julio de Urquijo»* 10 (1976) 25-46.
- 'El final de un proceso. Sentencia original de Gregorio XIII y abjuración del Arzobispo Carranza', *SV* 23 (1976) 202-32.
Reseña: A. Huerga, *Angelicum* 55 (1978) 155.
- 'El alumbrado Pedro Ruiz de Alcaraz. Una real cédula a requerimiento de su esposa', *RET* 36 (1976) 159-62.
- 'Corrientes quietistas en Sevilla en el siglo XVIII', *AA* 22-3 (1975-6) 667-89.

'El proceso de Carranza', en Fliche-Martín, *Historia de la Iglesia XVII*, trad. castellana (Valencia 1976) 639-47.

1977

**Tiempos recios. Inquisición y heterodoxias* [Prólogo de Marcel Bataillon] (Salamanca 1977) 288 pp.

Reseñas: J. Pérez Fernández, *Studium* (1977); V. Sánchez, *Verdad y Vida* 33 (1977); F. Ortiz de Urtaran, *Lumen* 26 (1977) 184-5; V. Alce, *Sacra Doctrina* 83 (1977) 170-1; V. Alce, *Ecclesia* (1977) 552; V. Alce, *Medellín* 3 (1977) 429; L. Arias, *Religión y cultura* 23 (1977) 370; E. M., *Questions de vida cristá*, 8 (1977) 144; E. D., *S. I. C.* (1977); J. Bada, *ADC* (junio 1977) 18; Z., *Revista General de la Marina* (mayo-julio 1977); A. A., *La Luz* (mayo-julio 1977); J. F. Gilmont, *Rev. d'Histoire écclesiastique* 73 (1978) 790; I. Pérez Fernández, *Studium* (1977).

'Melanchton y Carranza. Préstamos y afinidades', *Diálogo ecuménico* 12 (1977) 403-31; *Ib.*, 13 (1978) 3-47; *Ib.*, 301-63; *Ib.*, 14 (1979) 3-56.

'D. José Miguel de Barandiarán: el hombre, el científico, el sacerdote', *S* 37 (1977) 266-72.

'El «buen indiano» Francisco de Valladolid', *RET* 37 (1977) 447-50.

**Fray Bartolomé Carranza y el Cardenal Pole. Un navarro en la restauración católica de Inglaterra (1554-1558)* (Pamplona 1977) 432 pp. y 14 láminas.

Reseñas: P. Simoncelli, *Critica Storica* 14 (1977) 753-8; A. Huerga, *Angelicum* 55 (1978) 154-5; J. Leclercq, *Rech. Sciences Religieuses* 67 (1979) 98; A. D. Writgth, *Journal of Eccl. History* 30 (1979) 108-9; A. Hamilton, *Heythrop Journal* 20 (1979) 118-9; J. Leclercq, *Rech. Sciences Religieuses* 67 (1979) 98; J. Goñi Gaztambide, *Rev. d'Hist. Eccles.* 75 (1980) 382-5.

**Anclas de Hernani. I. El Registro de cartas de D. Francisco Antonio de Oquendo, inspector de la fábrica de anclas*, Monografías 9 (San Sebastián 1977) XXVI-228 pp.

Reseña: *El Correo Español-El Pueblo Vasco* (Bilbao), 10-IX-78.

'Los últimos años de Mariana de Neoburgo, viuda de Carlos II. Cartas inéditas (1724-1737)', *BRAH* 173 (1977) 481-514.

'Coordenadas históricas, políticas y religiosas del siglo xvii en que vivió el obispo Don Juan de Palafox', *El Venerable Obispo Juan*

- de Palafox y Mendoza*, *Semana de Estudios Históricos, Pastorales y de Espiritualidad* (Burgo de Osma 1977) 24-38.
- 'Iohannes Gropper, expurgado por la Inquisición española', *SV* 24 (1977) 197-218.
- 'Memorias sobre el proceso y muerte del Arzobispo Carranza', *PV* 38 (1977) 219-60.
- 'El Beato Orozco en el proceso de Carranza', *Estudio agustiniano* 12 [Miscelánea Lope de Cilleruelo] (1977) 697-707.
- '¿Por qué no se publicó en el siglo XVIII la Corografía del P. Larramendi?', *Miscelánea Manuel de Lekuona* I (Vitoria 1977) 271-87.
- 'El «diezmo viejo» de San Sebastián (1511-1571)', *BEHSS* 11 (1977) 49-68.

1978

- 'Isabel de Valois en San Sebastián', *BEHSS* 12 (1978) 239-55.
- 'Las cárceles inquisitoriales', *Historia Diario* 16 [Extraordinario 7] (1978) 55-67.
- 'Cartas inéditas de un inquisidor por oficio. El doctor Simancas y el proceso romano de Carranza', *Homenaje a Julio Caro Baroja* (Madrid 1978) 965-99.
- 'Un juicio desconocido sobre Molinos. Carta del Dr. Vidania a la Inquisición española (26 enero 1686)', *RET* 38 (1978) 367-80.
- 'Documentos de los establecimientos educativos de D. Agustín y D. Cayetano Pascual de Iturriaga', *Euskera* 23 (1978) 145-57.
- 'Prólogo', en J. Apecechea, *Joaquín de Lizarraga (1748-1835), Un escritor navarro en euskera* (Pamplona 1978) 7-10.
- 'Santa María de Zumárraga. La antigua y la nueva parroquia (1576-1976)', *BRSBAP* 34 (1978) 41-76.
- 'Vidal y Barraquer', *Ecclesia* (año 38) 20-V-78.

1979

- 'Filippo II e il Concilio di Trento', en *Il Concilio di Trento come crocevia della politica europea*, a cura di H. Jedin-P. Prodi, *Annali dell'Istituto Italo-germanico* 4 (Bologna 1979) 109-35.

- 'Don Hernán Pérez de Yarza, alcaide del Castillo de Behobia. Documentos inéditos sobre la guerra de las comunidades', *BEHSS* 13 (1979) 45-190.
- 'Prólogo', en F. Carrillo Mexía, *El castillo de Santa Cruz de la Mota y las murallas de la Plaza de San Sebastián*, (San Sebastián 1979) 7-9.
- 'Polémica molinosista en Sevilla. Documentos sobre el quietismo sevillano', *BRAH* 176 (1979) 97-137.
- **Melanchton y Carranza. Préstamos y afinidades*, Bibl. Oecumenica Salmanticensis 4 (Salamanca 1979) 220 pp.
Reseñas: M. Morreale, *Filología* (Buenos Aires) 17-8 (1976-7) 207-23; A. Gordon Kinder, *Bibl. d'Humanisme et Renaissance* 43 (1980) 501-2; C. Castro, *YA*, 14-II-80; *Archivo Teológico Granadino* 43 (1980) 323-4; P. Orosio, *Mayéutica* (mayo-agosto 1977); T. E., *Revista de Espiritualidad* 36 (1977) 547-8; J. Berruezo, *El Diario Vasco* (San Sebastián), 24-VII-77; Olarra, *Diario de Navarra*, 23-III-77; A. Perego, *Divus Thomas* 80 (1977) 433-4; A. B., *Actualidad Bibliográfica de Filosofía y Teología* 14 (1977) 464; I. de la Viuda, *Revista agustiniana de espiritualidad* 18 (1977); A. Huerga, *Angelicum* 55 (1978) 155; J. F. Gilmont, *Rev. d'Hist. Ecclés.* 73 (1978) 790; C. Carrete Parrondo, *El Olivo* 1 (1978) 117; E. Miret Magdalena, *Triunfo*, 18-II-78; F. Antolín, *Estudios Josefinos* 32 (1978) 127-8.
- 'El doctor Pazos en el proceso de Carranza', *Studia Albortiana XXXVII: El Cardenal Albornoz y el Colegio de España* VI (Bologna 1979) 449-531.
- **Hernán Pérez de Yarza, alcaide de Behobia. Las Comunidades y la guerra de Navarra (1220-1521). Documentos inéditos*. Grupo Doctor Camino, Monografías, 12 [Prólogo de Joseph Pérez, Rector de la Universidad de Burdeos] (San Sebastián 1979) XX-254 pp.
Reseñas: J. Messeguer Fernández, *Archivo Ibero-Americano* 39 (1979) 481.
- 'El Papado en el tiempo. Variaciones de una difícil misión', *Iglesia viva* 14 (1979) 409-23.
- 'Bible et Theologie en langue vulgaire. Discussion a propos du Cathéchisme de Carranza', *L'Humanisme dans les lettres espagnoles*. XIX Colloque international d'études sur l'Humanisme, Tours 1976 (París 1979) 219-31.
- 'Molinos y el quietismo español', en P. R. García Villoslada, *Historia de la Iglesia en España* IV (Madrid 1979) 475-521.

- 'El reformismo español', *2000 años de Cristianismo*, ed. española V (Madrid 1979) 133-7.
- 'Intervención, en Doce consideraciones sobre el mundo hispano-italiano en tiempo de Alfonso y Juan de Valdés'. *Actas del Congreso interdisciplinar*, Bolonia 1979. Anexos de Pliegos de Cordel 1 (Roma 1979) 263-4.
- 'Noticias sobre el Real Seminario de Vergara (1805-1807)', *BRSBAP* 35 (1979) 25-44.
- 'La Madre Cándida y su tiempo', en *Un camino entre dos fechas (1871-1971)* (Salamanca 1979) 59-63.
- 'Eucaristía como acción de gracias', Homilía pronunciada el 7 de diciembre de 1971 en la catedral vieja de Salamanca en las fiestas de centenario, *Ib.*, 50-1.

1980

- 'Melanchton umd Carranza. Wortsinn und Widerhall', *Confessio Augustana und Confutatio. Dis Augsburger Reichstag 1530 und die Einheit der Kirche*. Internationale Symposion [Reformationsgesch. Studien 118] (Münster W. 1980) 687-91.
- 'El proceso del Arzobispo Carranza, «test» de las tensiones Iglesia-Estado', en J. Pérez Villanueva, *La Inquisición española. Nueva visión y nuevos horizontes* (Madrid 80) 89-81.
- **La polémica entre el Cardenal Mendoza y el Abad Maluenda* (Madrid 1980) 244 pp.
Reseña: N. López Martínez, *Burgense* 22 (1981) 593-4.
- **Erquicia y Aozaraza. Dos mártires guipuzcoanos* (San Sebastián 1980) 200 pp.
- **Erquizia eta Aozaraza. Bi martiri guipuzcoar* (Donostia 1980) 204 pp.
- 'La palinodia del Arzobispo D. Jaime Palafox y Cardona en el marco del quietismo sevillano', *SV* 27 (1980) 5-47.
- 'Homenaje al P. Donostia', *BRSBAP* 36 (1980) 343-5.
- 'Recuerdo-homenaje a D. Xavier María Munibe, Conde de Peñaflores', *BRSBAP* 36 (1980) 358-63.
- 'Molinos y el pietismo alemán. El cliché de los «Acta eruditorum» (1687)', *Diálogo ecuménico* 15 (1980) 267-89.
- 'Una apología inédita de Molinos', *SAL* 27 (1980) 49-81.

- **Mosen Juan Bonal, el sacerdote veredero. Documentos históricos II* (Vitoria 1980) 394 pp.
- 'Homenaje a D. Serapio Múgica', en S. Múgica Zufiria, *Estudios sobre San Sebastián* (San Sebastián 1980) pp. V-VII.
- 'Cartas del inquisidor Temiño sobre el proceso romano de Carranza', *RET* 39-40 (1979-80) 343-69.
- 'Los Provincianos', en *Trazos de Guipúzcoa (...)* (San Sebastián 1980) 295-9.

1981

- 'Un ejemplar de las «Relaciones» de Antonio Pérez denunciado en San Sebastián', *BEHSS* 14 (1981) 309-14.
- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos, VII. Audiencias (1563)*, Archivo documental español XXXIII (Madrid 1981) XVIII-398 pp.
- '*La música sembrada*'. Preludio de la obra de M. Pelay Orozco, Orfeón donostiarra (1897-1978), texto castellano y traducción al euskera por P. Berrondo (San Sebastián 1981) pp. XIV-XLV.
- 'Del Concilio de Trento a la Ilustración', *I Semana de Estudios de Historia eclesiástica del País Vasco* (Homenaje a D. José Miguel de Barandiarán y D. Manuel de Lekuona) (Vitoria 1981) 107-21.
- 'Introducción', a la *I Semana de Estudios de Historia eclesiástica del País Vasco*, *ib.*, pp.
- 'Paulinismo en el siglo XVI. Un sermón inédito', *Quaere Paulum* (Miscelánea Homenaje a Monseñor Dr. Lorenzo Turrado), *Bibl. Salamanticensis* 39 (Salamanca 1981) 277-91.
- 'Perla preciosísima (1525). Loores a Santa María y piedad popular', *HS* 33 (Miscelánea en homenaje al P. R. García Villoslada) (1981) 657-67.
- 'Prólogo y edición', en Ignacio de Arzamendi, *El Almirante Oquendo*, Grupo Doctor Camino, Monografías 15 (San Sebastián 1981) pp. V-IX.

1982

- *Prólogo a la *Recopilación de Leyes y Ordenanzas de la M. N. y M. L. Provincia de Guipúzcoa, por el Lic. Cristóbal de Zandate-*

- gui y Luis Cruzat (1583)*. Introducción, edición y apéndices de Sebastián de Insausti (San Sebastián 1982), pp. V-XV.
- 'Perfil teológico del protestantismo castellano del siglo XVI. Un memorial inédito de la Inquisición (1558)', *Diálogo ecuménico* 17 (1982) 315-73.
- 'La criminología frente al pasado vasco. Pautas para un estudio'. Conferencia del 5 de julio de 1982 en el Instituto vasco de Criminología, *Estudios vascos de Criminología. Actividades del IVAC*, editor A. Beristain (Bilbao 1982) 179-84.
- 'Hace exactamente dos siglos. La enseñanza en Rentería', *Oarso*, 2.^a época (1982) 34-5.
- 'Cátedras universitarias de euskera. A cien años de la propuesta del P. Fita (1881)', *Anuario de Filología Vasca «Julio de Urquijo»* 16 (1982) 25-44.
- 'Recuerdos vivos', en Juan Cruz Jaka Legorburu, *Iparragirre. En el centenario de su muerte*. Homenaje en el Centenario de su nacimiento (San Sebastián 1982)

1983

- **Obras del P. Manuel de Larramendi. III. Conferencias curiosas políticas, legales y morales sobre los Fueros de la M. N. y M. L. Provincia de Guipúzcoa*. Introducción, edición y notas (San Sebastián 1983) XCVIII-366 pp.
- Reseñas*: M. Batllori, *Arch. Hist. Societatis Iesu* 56 (1987) 176-7; X. Arzallus, *Deia* (28 Julio 1985); J. A. Ayestarán Lekuona, *Rev. Internacional de Estudios Vascos* 29 (1984) 108-13.
- 'Correspondencia entre D. Isaac López Mendizábal y D. Serapio Múgica (1906-1934). Noticias sobre las imprentas tolosanas de La Lama, Eusebio López y López Mendizábal', *Iker* 2 (Homenaje a P. Laffitel (1983) 867-96.
- 'Larramendi' y 'Maldonado', artículos en *Enciclopedia de Jesuitas* (Roma) [en prensa].
- 'Don Carlos de Sesó. Bienes y libros confiscados por la Inquisición española (1559)' [Miscelánea en honor de D. Florencio Marcos], *RET* 43 (1983) 193-7.
- 'Vascos y América', *I Congreso Mundial de Médicos Vascos* (San Sebastián 1982) Actas (en prensa).

- ‘«Credo in Spiritum Sanctum». Pneumatología del catecismo de Carranza’, *SAL* 30 (1983) 149-89.
- ‘Autoridad-servicio. Un sermón de Carranza en el Jueves Santo conquense (1559)’, *SV* 30 (1983) 5-47.
- ‘El Cardenal Cervantes de Gaete (1511-1575), Arzobispo de Salerno y Tarragona. Cartas inéditas relativas al proceso de Carranza’, *Analecta Sacra Tarraconensia* (1983) 295-321.
- ‘Presentación de la obra *El Fuero de San Sebastián y su época*’, *RIEV* 28 (1983) 165-72.
- ‘La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País. Cien años de investigaciones históricas’, *IX Congreso de la Sociedad de Estudios Vascos: Antecedentes próximos de la Sociedad Vasca actual, siglos XVIII y XIX* (Bilbao 1983) 217-35.
- ‘Perfil teológico del protestantismo castellano del siglo XVI’, *Cuadernos de Investigación histórica* 71 (1983) 79-111.
- ‘Marabitto bat. El día de Ánimas en Ituren’, *Bidasoan*, Abendua (1983) p. 13.
- ‘Lutero desde España’, *ABC* (10-XI-1983).

1984

- ‘El proceso de Carranza y la Inquisición española’, en J. Pérez Villanueva y B. Escandell Bonet (dirs.), *Historia de la Inquisición en España y América I* (Madrid 1984) 556-99.
- ‘El Molinismo’, *Ib.*, 1113-23.
- **Nacionales y realistas: Un episodio donostiarra (1827)* (San Sebastián 1984) 82 pp.
- **Bartolomé Carranza. Mis treinta años de investigación*. Discurso inaugural de la Universidad Pontificia (Salamanca 1984) 72 pp.
- Reseñas*: I. Vázquez Janeiro, *Antonianum* 60 (1985) 538-9.
- ‘Francisco de San Román. Un mártir protestante burgalés (1547)’, *Cuadernos de Investigación histórica* 8 (1984) 223-60.
- **Zubiri (1898-1973)* (San Sebastián 1984) [Coordinación de la obra y «Presentación del homenaje», pp. 23-9].
- ‘Cartas inéditas de D. Arturo Campión a D. Serapio Múgica (1899-1921)’, *Anuario del Seminario de Filología Vasca «Julio de Urquijo»* 18, 1 (1984) 3-37.

- 'D. Melchor Angel Gutiérrez Vallejo, Obispo de Pamplona (1729-1734). Radiografía de una diócesis y autoexamen de un obispo postridentino', en I. Saranyana (dir.), *De la Iglesia y de Navarra* (Estudios en homenaje del Prof. D. José Goñi Gaztambidel (Pamplona 1984) 363-92.
- 'Timoteo Zapelena, jesuita pelotazale', *Bidasoan*, Abendua (1984) 54-5.
- 'Zubiri en Fuenterrabía', *Ib.*, primavera (1984) p. 11.
- 'Epílogo a guisa de prólogo', en María Pilar Pildain, *Ir a América. La emigración vasca a América (Guipúzcoa 1840-1870)* (San Sebastián 1984) pp. VII-XII.
- 'La realitas como sinfonía. Facetas musicales de X. Zubiri', *Euskor* 7 (Revista de información de la orquesta de Euzkadil (1984) 33-4.
- 'Siempre San Marcial', *Bidasoan*, Irungo Jaian (1984) pp. 48-9.
- '¿Huida o búsqueda? María Martín de Olaiz, la ermitaña del Jaizkibel', *Bidasoan*, Hondarrabiko Jaiak (1984) 78-80.
- 'Historias de la mar', en *Itsasoa. El mar de Euskalerrria. La naturaleza, el hombre, la historia* (San Sebastián 1984) 249-75.
- 'Leyes y ordenanzas de Guipúzcoa (1583). Embrollo bibliográfico y algo más', *BRABAP* 40 (1984) 271-81.
- 'El señor Blas', *Corralón* 3 (1984) 30-2.

1985

- **Ensayo, Reglamentos, Extractos, Resúmenes de Actas de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, 12 vols. (San Sebastián 1985) [Ed. Facsímil].
- 'Isabel de Valois en San Sebastián. 2.^a parte', *BEHSS* 19 (1985) 231-44.
- 'Catolicismo postridentino. Auto de fe en Calahorra (1570)', *SAL* 32 (1985) 181-206.
- 'Plegarias por la unión de la religión cristiana. Un sorprendente despacho de Felipe II', *Diálogo ecuménico* 20 (1985) 134-64.
- 'Los dictámenes favorables al Catecismo de Carranza (1559)', *SV* 32 (1985) 331-43.
- 'El obispo de Orense, D. Francisco Blanco, en el proceso inquisitorial al Arzobispo Carranza', *Miscelánea Auriense en honor de Mons. D. Ángel Temiño, Obispo de Orense* (Orense 1985) 51-73.

- 'Homenaje a D. Juan Zaragüeta. Presentación «El Hombre», *BEHSS* 19 (1985) 333-7.
- 'Un famoso alarde en 1582. Participó en él el historiador Martínez de Isasti', *Bidasoan* (1985) pp. 16-7.
- 'Edición y epílogo de *Navegantes guipuzcoanos*', de D. Ramón Seoane Ferrer, marqués de Seoane (San Sebastián 1985) 1-18.
- 'Coplas inéditas sobre la tercera guerra carlista. Carta de versos con destino a Puerto Rico (1876)', *Euskera* (...) (San Sebastián 1985) 547-62.
- 'El conde de Peñafiorida ante una novedad médica. La inoculación antivariólica', *La Medicina Vasca en la época del Conde de Peñafiorida* [Actas del I Congreso de la Sociedad Vasca de Historia de la Medicina] (Bilbao 1985) 193-204.
- 'Historia de la Iglesia en el País Vasco. Del Concilio de Trento a la Ilustración', en Jexeba Intxausti (dir.), *Euskal Herria. Historia y Sociedad* (San Sebastián 1988) 342-5.

1986

- **Ignacio de Loyola. Sólo y a pié* (Madrid 1986) 404 pp.
- **Zumaya hace doscientos años* (Zumaya 1986) 63 pp.
- **Zuloaga y Unamuno. Glosas a unas cartas inéditas* (Zarauz 1986) 60 pp.
- 'El Doctor Agustín Cazalla, canónigo de Salamanca. Cartas inéditas', *Diálogo Ecuménico* 21 (1986) 217-40.
- 'El protestantismo castellano. Un «topos» (M. Bataillon) convertido en un «tópico» historiográfico', en Manuel Revuelta Sañudo (Ed.), *El Erasmismo en España* [Coloquios en la Biblioteca Menéndez Pelayo (1985)] (Santander 1986) 306-21.
- **Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana y el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza. Documentos históricos IV. El segundo decenio, 1814-1824* (Victoria 1986) 436 pp.
- **El plan de una Sociedad o Academia de Agricultura, Ciencias y Artes útiles y Comercio, adaptadas a las circunstancias y economía particular de la M. N. y M. L. Provincia de Guipúzcoa 1763* (San Sebastián 1986) 36-LXIV pp.
- 'Un Sabio generoso', *YA* (16-XII-1986) 41.
- 'Las formas complejas de la vida religiosa. Un acta notarial de perdón. Hernani 1530', *RIEV Homenaje a Julio Caro Baroja* (1986) 825-43.

- 'Don Carlos de Seso, luterano en Castilla. Sentencia inédita de su proceso inquisitorial', *Homenaje a Pedro Sainz Rodríguez III* (Madrid 1986) 296-307.
- 'El joven Martín Fernández de Navarrete y el Conde de Peñaflorida con carta inserta de Tomás de Iriarte', *Homenaje a Luis Morales Oliver* (Madrid 1986) 61-4.
- 'El Cabildo catedral salmantino ante el Estatuto de limpieza de sangre. Historia de una doble tentativa fallida (1548-1559)', *SAL* 33 (1986) 345-69.
- 'Instantánea', en *Oteiza, esteta y mitologizador vasco* (San Sebastián 1986) 233-4.
- 'Oñaz. Evocación del P. Donostia', *Sociedad de Estudios Vascos. Cuadernos de sección, Música* 3 (San Sebastián 1986) 143-8.
- 'La raíz y la fronda'. Prólogo al libro de Julián Martínez Simón, *Bolívar. El Libertador (1763-1830)* (Bilbao 1986) 9-11.
- 'Vocación europeísta de Xavier M.^a de Munibe Idiaquez, Conde de Peñaflorida y fundador de la RSBAP', *Proyección europea de la RSBAP* (Vitoria 1986) 15-28.

1987

- **La Ilustración Vasca. Cartas del Conde de Peñaflorida a D. Pedro Jacinto de Álava* (Vitoria, Parlamento Vasco 1987) 810 pp.
- **Molinosiana. Investigaciones sobre Miguel Molinos* (Madrid 1987) 448 pp.
Reseñas: B. Badia, *Studia Monastica* 30,2 (1988) 448-9; M. Chevalier, *Rev. d'Hist. et de Philosophie Religieuses* 68 (1988) 373-4; J. M. Bengoa, *Recollectio* 11 (1988) 640-1; DPM., *Rev. de Espiritualidad* 48 (1989) 341; A. Colinas, *ABC literario* (28 abril 1990).
- **Carmelo de Echegaray. Cartas a D. Serapio Múgica (1899-1925)*, (San Sebastián 1987) XX-657 pp.
- **Arte en el antiguo Aranzazu del siglo XVIII. Correspondencia entre Vargas Ponce y fray Manuel Ventura Echeverría* (San Sebastián 1987) 56 pp.
- **Loiolako Iñazio. Bakarriz eta oñez*, Trad. de Pedro Berrondo (Donostia 1987) 432 pp.
- 'Cartas a Miguel de Unamuno: Telesforo de Aranzadi, Resurrección María de Azkue, Justo Gárate, Ángel Apraiz', *RIEV* 32 (1987) 315-62.

- 'Carranza', art. en J. Gevaert (dir.), *Diccionario de Catequética* (Madrid 1987) 127-8.
- 'La aprobación del Catecismo de Carranza en Trento con noticias sobre la Comisión del Index (1563)', *SV* 34 (1987) 348-402.
- 'Teología barroca salmantina en el Real Colegio de la Compañía (1714-1750)', *SAL* 34 (1987) 359-68.
- 'A. Gordon Kinder, investigador del protestantismo español', *Diálogo ecuménico* 22 (1987) 365-7.
- 'La espiritualidad sacerdotal en la época moderna', *Espiritualidad del presbítero diocesano. Symposion* (Madrid 1987) 409-25.
- Contestación al discurso de Rafael Munoa, *La plata, sustancia de arte e instrumento de poder* (San Sebastián 1987) 33-44.
- 'Rentería en el Compendio historial del Doctor Lope de Isasti', *Oarso* (1987) 98-9.
- 'Trentoko Konziliotik Ilustrazio garaiarte', *Euskal Herriren historiaz III* [Kultura eta portaera erligiosoak. Euskal Herriaren Historian zehar] (Bilbao 1987) 83-98.
- 'Zarauz hace doscientos años', *Zarautz a través de la Historia* (Zarautz 1987) 339-66.
- 'Prólogo' a la obra de fray Pedro de Gante, *El Catecismo en Pictogramas*. Estudio introductorio y desciframiento del ms. Vit. 26-9 de la Biblioteca Nacional de Madrid, de Justino Cortés Castellanos (Madrid 1987) 7-12.
- **Sábado espiritual y otros ensayos carranzianos* (Salamanca 1987).
Reseñas: J. V., *Actualidad bibliográfica* 24 (1987) 281;
 A. Huerga, *Angelicum* 65 (1988) 151-2; Ollara, *Diario de Navarra* (21 junio 1987).

1988

- **Otra cara de la Invencible. La participación vasca*, (San Sebastián 1988) 860 pp. [Premio Nacional Virgen del Carmen].
- **Las Hermanas de la Caridad de Santa Ana y el Hospital de Nuestra Señora de Gracia de Zaragoza. Documentos históricos V. Las Constituciones de 1824*, (San Sebastián 1988) 85-182.
- **El proceso romano del Arzobispo Carranza (1567-1576)* (Roma 1988) 244 pp.

- Reseñas*: E. Z., *Rev. d'Hist. éccles.* (1991) 274; P. Simoncelli, *Riv. Storica Italiana* 104 (1992) 695-8; M. Modino, *la Ciudad de Dios* 205 (1992) 270-1.
- 'Veinte años más tarde'. Prólogo a la obra de María Asunción Arrazola, *Renacimiento en Guipúzcoa* [2.^a ed.] (San Sebastián 1988) 7-11.
- 'Los orígenes de la Academia de la Lengua Vasca en el epistolario de D. Carmelo de Echegaray', *Euskera* 33 (Trabajos y Actas de la Real Academia de la Lengua Vasca) (1988) 537-49.
- 'El clero tridentino: entre ideal y realidad', *Ricerche di Storia religiosa di Roma* 7 (1988) 11-26.
- Respuesta al discurso de ingreso en la RSB de Luis Enrique Rodríguez-San Pedro Bezares, 'La Nación de Vizcaya en la Universidad castellana en la Edad Moderna', *Nuevos Extractos de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*. Suplemento n.º 1 del Boletín (San Sebastián 1988) 55-8.
- * 'Pórtico y edición', del «*Tratado de la tribulación*» del P. Pedro de Ribadeneira (Madrid 1988) V-458 pp.
- Reseña*: M. Batallori, *Arch. Hist. Societatis Iesu* 59 (1990) 130.
- 'Vascos y mar', *El mar de Euskalerría. La Naturaleza, el hombre y su historia* IV (San Sebastián 1988) 175-222.
- '175.º Aniversario del incendio de San Sebastián', *BEHSS* 22 (1988) 505-12.
- 'Prólogo' a la obra de Luis Pérez de Castro, *Un censor español de Molinos y Petrucci (1636-1689)* (Roma 1988) 7-9.
- 'Renterianos muertos en la «Invencible» (1588)', *Oarso* 23 (1988) 103-3.
- 'Iruneses y ondarriritarras muertos en la Invencible', *Bidasoan* (oct. 1988) 63.
- 'Carranza y Gregorio XIII. Una carta del Arzobispo preso al Papa (8 noviembre 1572)', *Estudios canónicos en homenaje al Prof. D. Lamberto de Echeverría* (Salamanca 1988) 59-60.
- 'Rafols Bruna, Marie', art. en *Dictionnaire de Spiritualité* XIII (1988) c. 36-8.

1989

- **La Invencible vista desde la Nunciatura de Madrid* (Salamanca 1989) 160 pp.

- **Ignacio Zuloaga. Epistolario y dibujos*, (San Sebastián 1989) 174-LXXXXI pp.
- **Libro de Actas de Zubieta. 1813 San Sebastián* (San Sebastián 1989) 56 pp.
- 'Ars brevis, vita longa', *Homenaje a D. José María Zapirain* (San Sebastián 1989) 11-29.
- **Martín Ignacio de Loyola. Viaje alrededor del mundo*, Historia 16, Crónicas de America 56 (Madrid 1989), 224 pp.
Reseña: M. C., *Arch. Hist. Societatis Iesu* 62 (1993).
- 'Fray Martín Ignacio de Loyola. Un franciscano que dio dos vueltas al mundo', *SAL* 36 (1989) 341-62.
- 'Inquisición española e inquisición romana: ¿Dos estilos?', *Perfiles jurídicos de la Inquisición española*, Instituto de Historia de la Inquisición (Madrid 1989) 17-48.
- 'Felipe II y la Contrarreforma', *El Escorial. Arte, poder y cultura en la Corte de Felipe II* (Universidad Complutense, Cursos de verano) (Madrid 1989) 101-19.
- 'Socios de la RSB en México en el siglo XVIII', *II Simposio de historia de la RSB* (San Sebastián 1989) 119-70.
- 'El Proceso inquisitorial de Carlos de Sesó. Un caso de tortura in caput alienum', *Estudios Eclesiásticos* 64 (Homenaje al P. Juan Alfaro) (1989) 539-54.
- 'La vera effigies de Ignacio de Loyola', *La estatua de plata de S. Ignacio de Loyola* (Bilbao 1989) 19-30.
- 'El protestantismo castellano. Introducción a una lectura de texto', *En torno a la Mística* (Ed. M.^a Jesús Mancho Duquel) (Salamanca 1989) 65-74.
- 'Bartolomeo Carranza, Arcivescovo di Toledo, «un Borromeo mancato» alla Spagna', *Studia Borromaica* 3 (Milán 1989) 193-216. Prolusione per l'inaugurazione del dies academicus dell'anno 1988-1989 tenuto' il 18 novembre 1988 presso de Biblioteca Ambrosiana.
- 'La escuela de Salamanca y la Iglesia', en Antonio García y García (dir.), *La Universidad Pontificia de Salamanca. Sus raíces, su pasado y su futuro* (Salamanca 1989) 38-47.
- 'Restauración de las facultades eclesiásticas', *Ib.*, 95-107.
- **Ramón de Bastera. Cartas a Unamuno* (Bilbao 1989) 130 pp.
Reseñas: S. Aizarna, *El Diario Vasco* (20 marzo 1989); Bilbao 28 marzo 1989.

1990

- **El vasco Francisco Grandmontagne. Sus cartas a Unamuno* (San Sebastián 1990) 190 pp.
- **Obras del P. Larramendi. IV. Escritos breves*. Ed. Conmemorativa del III Centenario de su nacimiento. Prólogo de J. Caro Baroja (San Sebastián 1990) 600 pp.
- 'Desdevises du Dezert y Unamuno. Seis cartas del hispanista francés', *Cuadernos de Investigación histórica* 13 (1990) 37-45.
- 'Miguel de Molinos, esa paradoja', en J. Barreiro, *La línea y el tránsito* (Zaragoza 1990) 271-3.
- 'Prólogo' en María Teresa Rekarte, *Ilustración Vasca y renovación educativa: La Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País* (Bibl. Salmanticensis, Estudios 133) (Salamanca 1990) 7-10.
- 'Loiolakao Iñazio, Joan Gurutzekoa 1491-1591', *Karmel* 3-4 (1990) 17-21.
- 'Sobre «La agonía del Cristianismo». Siete cartas de Paul Louis Couchoud a Unamuno', *SAL* 37 (1990) 347-57.
- 'Cartas de tres Maeztu a Miguel de Unamuno: Ramiro de Maeztu', *Cuadernos Salmantinos de Filosofía* 17 (1990) 559-73.
- 'El reverso de la Invencible. Drake en A Coruña y Lisboa (1589)', *Historia* 16 (1990) 39-44.
- 'El reverso de la Invencible. El ataque de Drake a A Coruña y Lisboa (1589) según la crónica de fray Juan de Victoria', *SV* 37 (1990).
- 'Prólogo', en Luis Enrique Rodríguez-San Pedro Bezares, *Sensibilidades religiosas del Barroco: Carmelitas Descalzas en San Sebastián*, 2.^a ed. (San Sebastián 1990) 3-6.
- 'Prólogo', en Gabriela Vives, *Catálogo de documentos del archivo del monasterio de San Bartolomé en San Sebastián* (San Sebastián 1990) 7-10.
- 'Carranza', art. en *Gran Enciclopedia Navarra III* (Pamplona 1990) 181-3.
- 'Palabras de recepción en la Real Sociedad Bascongada de D. Ángel Goicoetxea Marcaida', *Los Vascos y las expediciones americanas del siglo XVIII. Extractos de la RSBAP*, supl. 3 de Boletín (1990) 57-81.
- 'Miguel de Molinos, esa paradoja', en Javier Barreiro (ed.), *La línea y el destino* (Zaragoza 1990) 271-3.

'Prólogo' a María Angeles Sorazu, *Autobiografía espiritual*, Ed Luis Villasante OFM (Madrid 1990) 3-7.

'Prólogo' a Federico Eguiluz, *Robert Persons. «el architraidor». Su vida y obra (1546-1610)* (Madrid 1990) 5-9.

1991

**Tapices de la memoria. Historia clínica 279.952* (San Sebastián 1991) 537 pp.

**Diócesis de Calahorra y Santo Domingo. Las Relaciones de Visitas ad limina (1598-1890)* (Roma 1991) 176 pp.

Reseñas: N.L.M., *Burgense* 33 (1992) 590-1; *Arch. Teológico Granadino* 55 (1992) 304.

'José María Galdácano. Un sacerdote bilbaino «amigo de juventud» de Unamuno. Cartas inéditas (1897-1906)', *SV* 38 (1991) 302-30.

'Un teósofo escribe a Unamuno', *Cuadernos Salmantinos de Filosofía* 18 (1991) 239-72.

'Cartas de José Félix de Lequerica a Miguel de Unamuno', *Boletín de la Institución Sancho el Sabio*, 2.^a época (Victoria 1991) 353-67.

'«Avec Tristesse». Una carta de Jacques Maritain a Unamuno', *XX siglos* 2 (1991) 7-12.

'La genuina imagen de Ignacio de Loyola', *Razón y Fe* 224 (1991) 241-52.

'La diócesis de Salamanca. La «Relatio» del obispo Beltrán (1768)', *SAL* 38 (1991) 167-92.

'La propia y verdadera sabiduría del teólogo', en *El siglo de fray Luis de León. Salamanca y el Renacimiento* (Salamanca 1991) 77-83.

'Larramendi. Un guipuzcoano trasplantado y vuelto a implantar', *Euskera. Trabajos y actas de la Real Academia de la Lengua Vasca* 36 (1991) 45-9.

'Amador de Elduayen. El «iñiguista» guipuzcoano frustrado (París 1529)', *BRSBAP* 47 (1991) 43-60.

* 'Prólogo y edición', en P. Mauricio Iriarte, SJ, *El Conde de Peñaflores y la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País (1729-1785). Estudio histórico-social y filosófico*. Colección La Ilustración Vascongada IV (San Sebastián 1991) 7-10.

- 'Un teósofo escribe a Unamuno', *Cuadernos salmantinos de Filosofía* (1991) 239-72.
- 'El Colegio Romano. Perspectivas y esperanzas ignacianas', *Ecclesia* 2538 (27 jul. 1991) 16-9.
- 'Un partido muy «sonado» de pelota (1775)', *BRSBAP* 47 (1991) 343-59.
- 'El Colegio Romano, «omnium nationum Seminarium»', Atto académico del 12 marzo 1991, *L'Universita Gregoriana: Istituzione ignaziana* (Roma 1991) 9-16.
- 'Solo y a pie. Un subtítulo para una vida', *XX siglos* 2 (1991) 42-6.
- **Léxico de la «Guía espiritual» de Molinos*. Espirituales españoles (Madrid 1991) XXI-582 pp.
- Reseñas*: A. Linage Conde, *Rev. d'Hist. écclés.* 87 (1992) 497-8; F. A., *Rev. de Espiritualidad* 51 (1992) 214; C. Cuevas, *ABC literario* (26 octubre 1991).

1992

- **Doña Catalina de Erauso, la monja alférez* (San Sebastián 1992) 330 pp.
- **Orígenes de la Academia Municipal de Música de San Sebastián* (San Sebastián 1992) 238 pp.
- **Bartolomé Carranza, Speculum Pastorum*, Ed. crítica, Introducción e índices (Salamanca 1992) 302 pp.
- **El Colegio de la Vizcainas de México y el Real Seminario de Vergara* en colaboración con el Dr. Justo Gáratel (Victoria 1992) 160 pp.
- * 'Prólogo y Coordinación', en *La Real Sociedad Bascongada y América* (San Sebastián 1992) 9-12; 'La RSB en Guanajuato', *Ib.* 149-69; 'Socios de la RSB en Chihuahua', *Ib.* 171-85.
- 'Ignazio de Loyola e gli esercizi spirituali', *Atti del convegno nazionale nell'anno ignaziano, Appunti di spiritualità* (Roma 1992) 5-16.
- 'Les théologiens interpellés par la découverte', en Guy Martinière-Consuelo Varela, *L'Etat du monde en 1492* (París 1992) 227.
- 'Epílogo', a María Lourdes Goiti de Verkos, *Gabriel Verkos. Homenaje de amor y admiración* (San Sebastián 1992) 363-7.
- 'Prólogo' a Pilar Moreno, *El pensamiento de Miguel de Molinos* (Madrid 1992) 11-5.

- 'Juan Sebastián Elcano y fray Martín Ignacio de Loyola: Dos vascos que dieron la primera y la primera doble vuelta al mundo', *España y Génova. El Mediterráneo y América. Cristóbal Colón y el Mar* [Exposición de Génova, Pabellón de España] (Madrid 1992) 157-69.
- 'El maestro palentino Alonso Pérez, clérigo y protestante', *Salamanca y su proyección en el mundo* [Estudios históricos en honor de D. Florencio Marcos] (Salamanca 1992) 622-5.
- 'Cartas a Unamuno de Emiliano y José E. de Arriaga, Fermín Herrán y Carmelo de Echegaray', *RIEV* 37 (1992) 51-86.
- 'La Iglesia en la Evangelización de América', *La primera evangelización de América* (Salamanca 1992) 27-44.
- 'Personalidad humana de Larramendi', en *Manuel Larramendiren hirugarren mendeurrena 1690-1990* (Andoain 1992) 27-38.
- 'La Guipúzcoa descrita por Larramendi', *Ib.*, 49-62.
- 'Epílogo', *Ib.*, 375-9.
- 'Ignacio de Loyola. El santo ante la Historia', *Historia* 16, 16 (1992) 49-57.
- 'Las Juntas Generales de Guipúzcoa, Zumaya, 13-22 abril 1522. Las actas desconocidas de un momento conflictivo', *Estudios dedicados a la memoria de Luis Miguel Díaz de Salazar, I. Estudios jurídicos* (Bilbao 1992) 349-61.
- 'Relaciones sobre la diócesis de Calahorra presentadas en las visitas «ad limina». Tres relaciones más de 1873, 1877 y 1881', *SV* 39 (1992) 346-85.
- 'Der Prozes gegen Bartolomé Carranza, Erzbischof von Toledo', *Ketzer Vervolgung im 16 un frühen 17 Jahrhundert* [Wolfenbütteler Forschungen 51] (Wolfenbüttel, Herzog August Bibliothek 1992) 87-102.
- 'Documentos para la historia franciscana de San Gregorio', *Archivo Ibero-Americano* 51 (1992) 329-53.
- 'Sobre la ortodoxia de Vives. Una censura inédita de su obra (1563)', *Ioannis Lodovici Vivis Opera omnia. I. Introductorio* (Valencia 1992) 461-88.

1993

- 'La mística de San Juan de la Cruz y las heterodoxias: Mística, alumbrados y quietistas', *Actas del Congreso sanjuanista II* (Valladolid 1993) 347-69.

- 'Jesuitas vasco-navarros en Paraguay (1585-1767)', en R. Basurto Larrañaga (Coord.), *Homenaje a Francisco Abrisqueta* (Bolibar-Marquina 1993) 345-60.
- 'Prólogo', a Ángel Suquía Goicoechea, *Obras y escritos pastorales I* (Madrid 1993) XI-XIII.
- 'Los seminarios diocesanos y la vida de la Iglesia', *Scripta Fulgentina* 3 (1993) 75-87.
- 'Expedición franciscana a Cochinchina y China. La relación inédita de fray Diego de San José (1583)', *Archivo Ibero-Americano* 53 (1993) 449-87.
- 'Ignacio de Loyola reformador', en Q. Aldea (Coord.), *Ignacio de Loyola en la gran crisis del siglo xvi. Congreso Internacional de Historia, 21 nov. 1991* (Madrid 1993) 239-54.
- 'Ramiro Pinedo y Unamuno: Un pecador convertido en benedictino', *Sancho el Sabio*, 2.^a época, 3 (1993) 317-92.
- 'La monja alférez, Doña Catalina de Erauso', *XX siglos* 2 (1993) 57-67.
- 'Antonia Martínez y San Felipe de Jesús. Una salmantina, madre de un santo mártir del Japón', *SAL* 40 (1993) 57-67.
- 'Donostiarra en la década 1562-1572. Un raro libro de bautizados de Santa María', *BEHSS* 27 (1993) 11-127.
- 'Cartas de Juan Ramón Jiménez a Miguel de Unamuno', *Cuadernos para la investigación de la Literatura española* 17 (1993) 333-45.
- 'Prólogo', a Ramiro Larrañaga, *Soraluce. Placencia de las Armas. Monografía histórica* (Soraluce 1993) 11-4.
- 'Aprobación por el Concilio de Trento de la obra de fray Luis de Granada (1 diciembre 1563)', en fray Antonio García y fray Urbano del Campo (edits.), *Fray Luis de Granada. Su obra y su tiempo* (Granada 1993) 303-19.

1994

- **El proceso romano del Arzobispo Carranza. Las Audiencias en Sant'Angelo (1568-9)* (Roma 1994) 352 pp.
Reseñas: J. M. Benítez, *Arch. Hist. Pontificiae* 33 (1995) 386-8.
- **Unamuno y los poetas* (Salamanca 1994) 146 pp.
- **Agustín de Leiza, el bienhechor indiano* (Andoain 1994) 92 pp.
- **Fray Bartolomé Carranza, Controversia de necessaria residentia episcoporum...* Intr., primera versión castellana y edición facsimilar del texto latino (Madrid 1994) 331 pp.

- **Fray Bartolomé Carranza. Documentos históricos. VII. Audiencias (1563)*, Archivo documental español XXXIV (Madrid 1994) 540 pp.
- 'El incidente del jesuita P. Calatayud en Bilbao (1766), «Materia arcana de estado», *BRSBAP* 50 [Homenaje a Julio Caro Baroja] (1994) 305-59.
- 'Marcel Bataillon y Unamuno', *Cuadernos de la Cátedra Miguel de Unamuno* 24 (1994) 299-333.
- 'Prólogo', a E. de San José Seiglant, *Castillos y Torres fuertes del País Vasco* (San Sebastián 1994) 5-6.
- **Darío de Regoyos. Cartas a Manuel Losada, Ignacio y Daniel Zuloaga, Adolfo Guiard y Miguel de Unamuno* (San Sebastián 1994) 384 pp.
- Reseñas*: F. Herrero Salgado, *Bol. R. Instituto de estudios asturianos* (1966) 277-80.
- **Los espirituales españoles del siglo XVI español* (Madrid 1994) 26 pp.
- 'Concilio de Trento, escenario singular de Bartolomé dos Martires', *Actas do Congreso Internacional do IV Centenario da Morte de D. Frei Bartolomeu dos Martires* (Fatima 1994) 273-83.
- 'Introducción al parecer sobre Paulo IV', en *Cipriano de la Huer-ga. Obras completas* VIII (León 1994) 273-83.
- 'Dos tratados de pastoral episcopal de Bartolomé Carranza', *SAL* 41 (1994) 433-40.

1995

- **Unamuno y Salaverría. Epistolario (1904-1933)* (San Sebastián 1995) 142 pp.; *Ib.*, en *BEHSS* 29 (1995) 403-527.
- **Así murió el Emperador. La última jornada de Carlos V. Yuste 21 de septiembre 1558* [Prólogo de Gregorio Marañón] (Salamanca 1995) 116 pp.
- **Pintores vascos y Unamuno* (Bilbao 1995) 106 pp.
- 'La reforma religiosa', en Joseph Perez (dir.), *La hora de Cisneros* [Cursos de verano de El Escorial] (Madrid 1995) 43-56.
- *Edición y coordinación de *Cuadernos Ignacio Zuloaga* I (1995).
- 'Nova et vetera', *Ib.*, 7-8.
- 'Ignacio Zuloaga, socio de honor de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País, hijo predilecto de Guipúzcoa', *Ib.*, 11-25.

- 'Cartas inéditas de Ignacio Zuloaga a Ricardo Gutiérrez Abascal', *Ib.*, 37-51.
- 'Vascos y Mar. Los de la fama', *El País Vasco a través de su Historia* (San Sebastián 1995) 144-94.
- 'Demografía vasconavarra en 1615 según fuentes inquisitoriales', *Boletín Sancho el Sabio* 5 (1995) 333-8.
- 'Para la historia de la diócesis de Victoria. Tres relaciones de las «visitas ad limina» del siglo XIX (1879-1900)', *SV* 42 (1995) 413-58.
- 'Vascos y socios de la Vascongada en el Diario y derrotero de fray Agustín Morfi', *IV Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País* (San Sebastián 1995) 135-52.
- 'Epílogo', *Ib.*, 1035-42.
- 'Documentos sobre la implantación de la Real Sociedad Bascongada en Nueva España', *Ib.*, 991-1034.
- 'Cartas de Ciro Bayo a Unamuno. Sobre criollismos y otras facetas americanas', *Cuadernos Salmantinos de Filosofía* 22 (1995) 365-97.
- 'Largo camino, nuevo horizonte'. Prólogo a *Hemen. Kutxa-Gipuzkoa* (San Sebastián 1995) 13-7.
- '¡Oh, las manos!'. Prólogo a J. Ignacio Pérez Arregui, *El coro Maittea. Medio siglo de Arte* (San Sebastián 1995) 13-4.
- 'Las edades de la Ciudad', *Hitos de historia donostiarra* (San Sebastián 1995) 34-7.

1996

- *'Introducción y edición', a San Agustín, *Confesiones. Primera edición castellana (1554) por fray Sebastián Toscano*, OSA, Espirituales españoles, B 5 (Madrid 1996) 320 pp.
- **El eco de Unamuno* (Madrid 1996) 388 pp.
- **La diócesis de Ciudad Rodrigo. Las Relaciones de Visitas ad limina (1594-1952)* (Roma 1996) 248 pp.
- 'Unamuno ante el Poverello', *SAL* 42 (1996) 429-45.
- 'Sobre historia de la tolerancia (siglos XVI y XVII)', *Tolerancia y fe católica en España*, Bibl. Salmanticensis (Salamanca 1996) 17-34.
- 'Misiones populares en el siglo XVII. Los jesuitas de la Provincia de Castilla', *SAL* 43 (1996) 421-38.

- 'Philipp II, König von Spanien (1556-1598)', *Theologische Realenzyklopädie* XXI (Berlín 1996) 501-4.
- 'De nuevo sobre Don Carlos de Seso. Una carta de Carranza al inquisidor Guijelmo', *Diálogo ecuménico* 31 (1996) 189-210.
- 'Jean Baruzi y Miguel de Unamuno', *San Juan de la Cruz*, 2.^a etapa, 12 (1996) 223-40.
- 'El Doctor Santander: Aspectos formales en el proceso inquisitorial del Arzobispo Carranza', *Política, religión e Inquisición en la España moderna* [Homenaje a Joaquín Pérez Villanueva] (Madrid 1996) 621-45.
- 'Felipe II y Guipúzcoa. Servicios de marinería (1589-1597)', *BEHSS* 30 (1996) 505-47.
- 'La Banda Municipal de San Sebastián. Creación y orígenes', *Ib.*, 549-624.
- 'Una carta del Dr. Camino (1818) en el Colegio de Vizcainas de México', *Ib.*, 735-41.
- 'Prólogo', a Antonio Villanueva Edo, *José de Arteche Aramburu. Vida y obra de un vasco universal* (San Sebastián 1996) 189-210.
- 'Prólogo', a Félix Elejalde, *La Parroquia de San Ignacio de San Sebastián, 1897-1997* (San Sebastián 1996) 1-3.
- 'Santa María de Zumárraga, «la Antigua»', en Angel Cruz Jaka Legorburu, *La Antigua. Santa María de Zumárraga, catedral de las ermitas* (San Sebastián 1996) 15-7.
- *'Edición, pósito y apéndices', en Julio de Urquijo, *Un juicio sujeto a revisión. Menéndez Pelayo y los caballeritos de Azcoitia* Colección La Ilustración vasca 10 (San Sebastián 1996) 216 pp.

1997

- 'El retorno de Inglaterra al Catolicismo. Tres cartas del Cardenal Reginaldo Pole a Carlos V (1553)', *Diálogo ecuménico* 32 (1997) 183-92.
- 'El obispo ideal según el Concilio de Trento', en C. Mozzarelli-D. Zardin, *I tempi del Concilio. Religione, cultura e società nell'Europa tridentina* (Roma 1997) 207-23.
- **Una historia turbulenta. La fundación de la Compañía de Jesús en San Sebastián*. Monografías Instituto Dr. Camino 45 (San Sebastián 1997) 438 pp.

- 'Teología Moral concreta. Dos dictámenes teológicos de Carranza (1545 y 1554)', *Fe i Teologia en la Historia. Estudis en honor del Prof. Dr. Evangelista Vilanova* (Barcelona 1997) 337-44.
- 'De mar a mar. El arzobispado de México a mediados del siglo XVIII. La Relación de Visita ad limina de D. Manuel Rubio (1761)', *SV* 44 (1997) 209-41.
- 'Felipe III y Guipúzcoa. Servicios de marinería, la matrícula de mar, desertores vascos', *BEHSS* 31 (1997) 755-823.
- 'Ingleses en San Sebastián (1586) en vísperas de la Invencible', *Ib.*, 745-54.
- 'La ortodoxia tridentina. Reflexión de un historiador', *XX Siglos* 8 (1997) 27-38.
- '«Tuba mirum spergens sonum». Evocación de un episodio del Orfeón', *Omenaldia 1897-1997. Orfeón donostiarra* (San Sebastián 1997) 70-3.
- 'Arias Montano en Roma. Entrega de la Biblia regia a Gregorio XIII', en Marqués de la Encomienda - Manuel Terrón - Antonio Viudes Camarasa (edits.), *El humanismo extremeño*, I Jornadas de la R. Academia de Extremadura en Zafra y Fregenal de la Sierra 1996 (Trujillo 1997) 105-110
- 'Un recuerdo para Juan Maldonado', *Ib.*, 323-6.
- 'Fray Martín Ignacio de Loyola. Dos memoriales de Felipe II sobre China, Filipinas y las Indias orientales', *SAL* 44 (1997) 377-405.
- 'Miguel María Garijo Guembe. Un ordiciano catedrático en Alemania', *Ordizia* (1997) 46-7.

DE INMINENTE APARICIÓN

- * *Comentarios sobre el catecismo cristiano de fray Bartolomé Carranza, Arzobispo de Toledo*. Nueva redacción abreviada y corregida por el autor en las cárceles inquisitoriales. BAC Maior.
- * *Nagasaki. Gesta Martirial en Japón 1597*.
- * *Clemente VIII y el episcopado español en las postrimerías del reinado de Felipe II*.
- * *Cartas de Felipe II al Cabildo Salmantino*.
- * *El Papado y Felipe II. Breves pontificios dirigidos al monarca español*. Tomo I.